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Templo de Santa 
Rosa de Viterbo 
A casi un año de tregua, revive el coñflicto 
e.ntre el Obispado y la feligresía de Santa Rosa 
de Viterbo, que sigue oponiéndose a que los 
padres salesianos devuelvan el templo a la 
diócesis. Concepción Trejo, que liderea a los 
católicos inconformes, sostiene que si monseñor 
Ma'rio de Gasperin insiste en su "capricho" 
tomarán ~ inmueble. A nosotros "nos mueve 
nuestra fe en Dios, en Maria AuDliadora y en 
DOn Bosco" , señala. 

CONFLICTOS EN LA IGLESIA 

Fotos. de Laura Peregrino 

• 

. Sanatorio-del 
Sagrado Corazón 

' 
Femando Velázquez Vega, médico del Sanatorio 
del Sagrado Corazón desde hace más de 35 
años, explica por qué la oposición a aceptar "la 
invitación~ del obispo dio<;,esano y de la 
superi9ra de la orden religiosa de ips Josefinas 
a desocupar ese c~ntro hospitalario. ¡Si el obispo . 
ya tiene diez problemas para qué quiere uno 
más!, exclama. El asunto va. a los juzgados. El 
médico increpa al vocero diocesano: "si no 
prueba acusaciones lo demandaremos", advierte 

El PRD está urgido de humildad, fraternidad y autocrítica 
+ Enrique Rico Arzate, enviado del CEN perredista, 

coordina las negociaciones para integrar una planilla de 
consenso para la nueva dirigencia estatal 

+ Dispuso la Comisión Nacioñal de Garantías y Vigilancia 
la restitución de Joaquín Córdova Rivas corno presidente 
del Consejo Estatal; había sido destituído a instancias 
de Carlos Saint Martín y Enriq!Je Becerra Arias 

".· ... 

Alzan la voz ciudadanos;~ 
académicos e historiadores 
contra la rampa de-salida 
del estacionamiento 

Universidad: 
al aire 

La impaciencia de los 
opositores, co1J1prensible; 
no asís-u rencor: Sonia -

+ El partido debe salir de la lógica de desgaste, asumir sus 
errores y cambiar de actitud; es necesario abrir espacios 
para el debate y el raz.onarniento "que permita escuchamos", 
considera el diputado perredista Pablo González-Loyola 
Pérez 

+ Una dirigencia "de consenso" no puede fincarse en la 
exclusión de fuerzas al interior, advierte 

El nuevo gobierno 
de'be asumir un 

" . comprorrnso 
importante" con la 

educación 
superior pública 

Penetrarla 
ideología del PAN en las ,· 

uní versidades, propone Jesús 
· GarcíaHemandez 

Busca la dirigencia estatal juvenil 

' 
+ Políticadernenorconfrontaciónconelgobiemopanista, 

propone el dirigente de comerciantes ambulantes y 
solicitantes de vivienda; ante Ignacio Loyola el PRD 
debe ejercerunaoposición inteligente, no intransigente . 

+ Considera el legislador que es preferible que las bases 
elijan sin suficiente ~nforrnación a que haya 
imposiciones cupulares. 
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CoMUNlDAD 

+ del "Yo" al TU •• 
Eduardo Mendoza Zaragoza 

·Hoy, en el otoño, he aprendido- a 
ser Tú. He abandonado el temor a 

perderte y me ·he encontrado unido 
a tí. 

Al caer · 
lás viejas hojas 
del árbol de la vida, 
he soltado el temor, 
te he soltado a.1Í 
y me he soltado a mí mismo. 

Es cuando al fin 
pude despertar 

f 

ACERC~M IE~TO 
OF: COl\REC,ID~A* 

~iw 
fl]DDIP · · 

~J!Jf#? 
' 

lif 

EoLTORlAL 
• 

Prioridad nacional 

Uno de los- ac0ntecimientos nacionales más 
significativos de · la semana· anterior :f:Ue la 
constitución formal, en la capital del país, d'el 
Frente Zapatista de Liberación .Nacional y la 
realización del Congreso Nacional Indígena, con 
ta· ·presencia de una numerosa delegación 
representativa de los pueblos indígenas 

· chiapanecos· levantados en armas ·desde hace 
tres años. 

Una audacia más de . la originalidad de los 
insurrectos y una.expresión más de su indiscutible 
capacidad de maniobra y de su capacidad de 
articulación con los ·grupos civiles afines a la 
lucha zapatista. Y una nueva llamada al gobierno 
federal para la reanudación del diálogo y el 
cumplimiento de los acuerdos alcanzados en la 
fase anterior. . . 

y verte tan luminosa 
como la luz del mediodía. l IVD'lii.PH.Jr/n,,•G IA. 

-. 4-l'-VE_N_Tt_:_'L~A-IJVE-V1'-li-VIA~A-IJI Jjfí LA -~,11,Al>.• . 

Chiapas, que ha· perdido peso en la agenda 
gubernamental y que socialmente ha atenuado 
Su significado tras la euforia d~l triunfo électoral 
del 6 _de julio, debe seguir siendo.un tema de -
prioridad nacional. P<;ro sólo para dejar de serlo, 
pues la única paz posible es la paz fincada en la 
justicia. 

Al verte 
·.me ví al instante 

despojado 
ya no fuí el de antes, 
ya no era "yo" . 
Todo se convirtío en luz. 

Me ví desvanecido 
al igual que la · 
imagen que tenía de Tí. 

Dice Marvin Harris en urio de sus textos 
que todo lo que hacen · las personas lo 
hacenporbuenasysuficientesrazones(l), 
y cmcluye el mismo. ccn la afirmacioo de 
que toda ccnducta humana va impregpada 
de cierta racicnalidad Y en política no es ·. 
la excepciéfi. "' 

~Para qué queremos la 
· democracia? . 

· democrática primeto al interior. de sus 
institutos, o la proclividad de la lealtad 
partidaria de los ciudacUw.0s ·estará a la 
orden del día. · · 

Todo se convirtió-en luz. · · · · 
Mi relaci.ón con tu imagen mu.ció 

Al respecto, en el cOO.texto en el que se ~ · 

EL ESTRENO ÓE 
-UN .NUEVO 
EJERClClO 
POLÍTICO· 

· La Cámara de Diputados -c'omo 
.institucioo política que ~ su naturaleza 
·liga necesariamente el orden de la 
«l~ocracia plural y. representativa, nos 
permite fijar nue&ro interés en~ actu~, 
a fin de indagar la racioo.alidad que en este y apareciste 

plenamente TU. 

Más allá 
· de lás apariencias~ 
en la eteinidad; · 
sólo el TU,' 
sin imágenes, 
sin deseos, 
es posible. 

S'óIO e1 amor 
sólo TU ... 

ha. ordenado muy re<;imte'. el estado de 
QUer~ó, cabe ~~pregunta que se hace 
Federico .Rey~lieroles en una de ·sus 
colwrm.asDemocracia ¿paraqué?(2) Será 
que nos asalta la duda de q\le el tan 
proloo.gado debate en que hemüs venido· 
transitando haya · borrado de nuestra 
traicioo.eramemoriapara qué la queríamos. 
· Quizá de todo eSto lo único que e&amos 
. viviendo es simplemente un episodio más 
de:un ciclo histórico en quenue&ro sistema 
de partidos dentro de su anaGroll.Í$1llO 
busca consolidarse a fin de coo.tinuar 

. estancado en el tiempo ei1 qrte sólo se le 
exigfa hacer como si existiera, y no llegar 
a la temible desestructuración para lograr 
solidez en lo que alguna vez Lorenzo 
Meyer cuet.ioo.ó su existencia, "las bases 
necesarias para una pluralidad"(3) en 
pleno ejercicio. De ser así, a lo que estamos 
expuestos es que en vez de generar el 
cambio deseado, lo acoten a grado tal de 
set tan ínfimo como imposible; en vez de 
abrir ajos y oídos a los nuevos tiempos, los 
mantengan cerrados; en vez de salir airosos 
de este dificil refo a que fueroo sometidos 
por la ciudadanía, se hundan en la vacuidad 
y .ai vez de la democracracia finquen su 
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• · Elena Soria Paniaguil 

ejel'cicio ·m la intolerancia y la cerraz.á,l. 
El asunto se antoja complejo como 

interesante, habrá que ver. Lo. que es 
cierto es que los actores políticos aún no 
encuentran las e&rategias necesarias para 
lograr coodicioo.es y afinidades que' les 
:permita avanzar en el proceso demoorático 
~ que estamos sometidos, sin que ello 
prive la manifestación de las .diferencias 
ideológicas partidarias, pues éstas son el 
coodllnento que le da un agradable sabor 
al -debate. La crisis de hace un.os días en el 

. Poder Legislativo federal nos lo muestra 
én todo nuestro esplendor, situación que 
no debepercibirse como algo terriblemente 
malo, es comprwsible pues no tienen 
referente alguno, la ~eriencialesmue&ra 
sólo absolutismos de parte de un partido; · 
sencillamente habrán de avanzar hacia una 
reforma para alcanzar la. coo.solidacién 

. nuevo escenario se imprime en el quehacer 
·, gubernamental. 

En ese sentido, debemos esperar 
_entoo.ce,s que la preocupacién número uno 
para esa nueva generación de diputados 
locales sea la de generar el marco jurídico 
abierto y plural que de cabida al mosaico 
diversificado y oomplrjo del~ ideologías; 
que recoo.ozca la relevancia política no 
sófo de UÍlo o dos partidos sii:io de todos 

. los de ahí reunidos, porque en su coo.junto 
-son el resuhado de la .voluntad pqmlar; 
incluso los frentes, alianzas y más aún los 
mecanismos de coo.su1ta ciudadana de que 

·hagan uso y estén- considerados en la 
Coo.stituci:ón. -

No me imagino una legislatw-a que 
pensando coo lig~eza asuma una posición 
de inversión en los papeles de imposición 
ver~ acatamiento, lo cual constituiría 
una verdadera anomía, repetición inútil de 
la experien.cia ya vivida recientemente en 
donde el consenso se e;ntendió como 

. coocesicnes, dmdepor demás lamentable, .3 
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Demanda de la nueva administración «Un compromiso importante» con la educación superior pública 

El de Bu.rgos, ''buen gobierno''; de Loyola ''.espero que dé 
la medida··a.nte·los retos que le esperan'':.Dolores Ca.brera. 

MaryGonzález Hemández 

DoÍores Cabrerá Muñoz define con 
precisión: . 

El _de Enrique Burgos fue, 
sencillamente, ''un buen gobierno". 

Del de Ignacie Loyola Vera, que 
inicia el primer día de octubre, dice, 
"espero que dé ·1a medida ante · 1os 
retos que le esperan", pues "no puede 
decepcionar a la población 

· queretana". 
Directora de la Preparatoria de la 

Universidad Autónoma de Querétaro, 
consejera local del Instituto Federal 
Electoral y ex dirigente del sindicato 
de maestros de la UAQ, Dolores. 
Cabrera hace una revisión de los seis · 
años de la administración que está a 
puntp de conchúr. 
En materia de obra pública, destaca, 

"las vias de comilnicación eran 
esti:ictamente indispensabJes, 
favorecieron la calidad de vida de 
ciertas zonas cuyo desarrollo se e~ba 
deteniendo". En el ámbito político, 
"uno de sus grandes aciertos radica 
en el proceso de ciudadanizacióri de 

Obra.pública~-; __ 
ciudadanización. · 

electoral, entre los 
grandes aciertos; 

seguridad y empleo, 
entre los grandes 

pendientes que hereda 

1 

. los procesos- electorales, y que 
· cabalmente Uevaron a cabo. ESt:o es 
importante. ·Independientemente de 
quien haya resultado triunfador en los 
comicios, quien ganó fue la sociedad 
queretana por la confianz<t . que 
demostró en la democratización". 

En tén:llinos de la educación 
superior, Cabrera Muñoz indica que 
uno de los logros conSiderables, pero 
·que tendrá que verse a futuro, es la 
creatj.~ ~ Querétaro. deI conjunto 
Juriqitil1a. "Yo creo que a rnturo esta 
es una de.las obras más importantes 
que van a permitir el desarrollo de la 
educación superior y necesariamente 

. de la sociedad· quer~tana, pero esto 
implicarla por ;Una parte coordinar 
esfuerzos porque él crecimiento de la 
educación superior ha sido una 
expansión no regulada y también ha 
tenido un impacto importante la . 
educación privada, pero _ésta en 
carreras qu~ son muy tradicionales. 
Por eso lo importapte de coordinar 
esfuerzos y diversificar carreras". 

El nuevo gobiemp no puede· decepcionar a la 
población queretana, indica la académica 

Como un reto de esta área, indica, 
es necesario el crecimiento que tiene . 
que darse en la edµcación media 
superior y en la educación superior. 
Considero que durante los próximos 

diez ·años la educación media superior 
debe de crecer.casi al 68 por ciento se-: 
gún las estimaciones que yo estoy desa
rrollando y casi al:100 por ciento la edu
cación superior para· tener una tasa de 
escolaridad de apenas el 15 por ciento". 

En ~to que al·señalar los pendientes 
que hereda la achnninistración, Cabrera. 

' El estreno _de un... • .. 2 política castrada, coja y.sin: trascendencia" 
( 4). Esta es la parte medular del astmto en 

fincaron las decisiones. fmales que poco cu~Óil pues es la que puede reconciliar 
tuvieron que ver con el cabal aeatamientó fanicirnalidad entrelUl mundo.social que 
de la ley.El tener claro el tiempÓ y el nos rodea coo el entendimiento de lo que 
espacio en el que se mueven, permite a los para nuestros legisladores debe ser el 
diputados percibii: que_ la política es de· - ejerciciodeanalizar,di~aryvotarlas 
seC11a1cias y no de respuestas azarosas. iniciativas de ley, coo un definido apego a 
Vaclav Havel argumenta que "una política las necesidades sociales. 
que carece de un principio, una parte En otras palabras, la demanda que la 
mediayWlf~al,esetipodepolítica,esuna política impone actualmente es la de 

Muñoz_mencioha el área de la seguridad 
social y el empleo .. Dos temas diñciles 
dadas las condiciones actuales que vive 
no sólo Querétaro sino todo eí país. 

"A pesar de las difíciles circunstancias 
en las que sobresalen la delincuencia, 
creo que mm estamos en un punto en el 
que todavía hay seguridad en Querétaro. 

inaugurar Wla nuévá ~a aquella que 
mire hacia lo colectivo, una racicilalidad 

. kantiana que deja de lado la posición que.· · 
Spengler aswnía al coosiderar que sí Wlos 
fuantos podían pensar por las mayorías 
. entcnces para qué c<ñvücarlas, auténtica 
forma wrilateral en la toma de decisiooes. 

Cultura en la que la diversidad, que 
incluye hoy en día a .seis fuerzas políticas, 
pueda aclarar si es posible hablar de 
democracia como sW.OOimo de pluralidad 

Sin embargo esto lo . debemos de 
conservar y esto es 
fundamentalmente réS¡>onsabilidad 
del gobierno del estado. En términos 
del empleo es necesario un 
crecimiento, porque , la tasa . de. 
crecimientó de la población en 
Querétaro, de acµerdo al al1uario 
ecooómico de 1997, es superior a la 
tasa nacional de crecimiento de 
población, entonces exige eSfuerzos 
importantes". ; 

En opinión de Cabrera Mllñoz,'Ia 
explicación que Enrique Burgoshaee 
déla derrota del PRI '!es resp.etable 
"y adecuada, en el sentjdo de que se 
expresó tanto como titular del poder 
ejecutivo como un priista 
distinguido". Y añad~: ';Creo que 
las grandes transformaciones que 
está sufiiendo la sociedadqueretana 
requiere de sus actores políticos la 
suficiente visión de futuro y de . 
presente y eso requiere de la 
autocritica". 

Con el.nuevo gobierno, pQD.tualiza 
la académica, deben venir cambios: 
"yo esperaría un c.ompromiso 
importante para la educación 
superior, y en particular para la 
educación superiorpública. Nuestro 
país ne puede entrar al próximo 
siglo sin una educación fortalecida 
tanto en términos cualitativos como 
cuantitativos". 

En .. este sentido, acota, la 
Universidad · Autónoma de 
Querétaro "ha ·tenido una 
contribución srimamente importante 
en términos de su capacidad de 
análisis, de sus propuestas que en 
diversos niveles ha hecho a la 
sociedad y que le ha permitido tener 
una visión más amplia de lo que 
puede ocurrir o de lo que está 
ocurriendo". · 

Al referirse al gobierno de 
extracción panista que iniciará · su 
administración en · unos días, 
puntualiza que éste deberá 
implementar una política especial 
para los jóvenes porque la mayor 
parte de la población es menor de 30 
años. "D1:iberá ser una política 
educativa que le pen:nita formar a 
losjóvenesparalapróximadécada", 
expresa. 

Este 'es el tiempo p~a corroborarlo, 
estaiem6s atentos para darle respuesta a 
nues\ra Q:nperiosa duda; hago de la 
cq:¡jiariza de algunos otros interesados en 
este tema un deseo compartible. 

1.-HARRIS Marvin,Bueno para Comer. 
Editorial Alianza, México 1992, pag. 14. 
2.-Refo~a,julio 8, 1997. · 
3.- Reforma, diciembre 25, 1995. 
4.-Nexos No. 9, México, 1997, pag. 50. 
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En pocas palabras, Jesús García 
Hernández, panista ·desde los 16 años de · 
edad, orador nato . y estudiante de 
Derecho que pretende ocupar la 
Secretaria Estatal de Acción Juvenil, 
califica a las juventu~s queretanas: 

-Debemos ~ceptarlo, hay ma total 
apatía entre los jóvenes en términos de 
participación política. 

- los jóvenes gueretaños, en la ~~total apatía'~dice 

Penetrar ia ideología 'panista en las 
universidades, propone Jesús García 
Contiende con lván Sáinr. por la Secretaría Estatal, Juvenü. de A'ccüin Nácioniü 

Mary GonzálezHemández La euforia de las elecciones, dice, los 
atrae y sólo aSí se puede ver a muchos 
jóvenes participando en la política. Pero 
terminan las elecciones y también, ' de y para jóvenes, que es la preseiicia dispuesto en los estatutos generales y los 
desafortunadamente, termina 111 viva de la juventud, queeslaquelepuede principios de doctrina de acción nacional 
participación activa de los jóvenes. Y dar más fortaleza al partido". y así contribuir a la permanencia y desa-
cuando .efectivamente hay participación Respecto al cuestionamiento que se le rrollo del PAN en la vida política estatal". 
política de jóvenes, solo en ocasiones, se hace en el sentido de que el PAN no tiene. En entrevista con este semanario, el 

. hace con fines protagoni.stas y ·de poder, trabajo hacia grupos sociales, García joven panista de 20 años y estudiante de 
y no porque realmente haya UÍl ínterés en Hernández responde que ·efectivamente segurido año en la Facultad de Derecho 
trabajar por y cOQ. la sociedad. no lo hay, "porque en el PAN no nos de la UAQ, precisa que dentro de sus 

El panista menciona la importancia de gusta el corporativismo". "Tenemos objetivos se encuentra entre otras cosas-
que los jóvenes de Querétarn tengan militantes individuales, aunque sí elconsolidarlaestructuradelaSecretaria 
conocimiento de que existe el Partido organizamos constantemente eventos con Estatal de Acción Juvenil con la finalidad 
Acción Nacional, "que es lD1 partido que la sociedad y conformamos lD1 partido de tener ma organización lo bastante 
tiene conciencia y llllá ideología muy . que está en constante movimiento". fuerte que tenga la posibilidad de brindai 
firme". Como líder juvenil del PAN, que e Horas antes de pártir hacia Monterrey, el apoyo logístico y humario al partido en 
pretende ~er, G.arcía Hemández, donde se llevaría a cabo el Encuentro el momento en que lo necesite. Militante 
universitarie preocupado por esta apatía Nacional Juvenil organizado por el PAN del PAN desde 1994, dice que se_ pretende 
general que existe entre los jóvenes, y donde participaría con más de mil capacitar y preparar jóvenes "con la fi
propone hacer penetrar la ideología de ~ jóvenes de México y el extranjero, García nalidad de crear líderes que estén dispues- . 
partido a las universidades del estado Hemández, candidato a la Secretaría tos a construir el modelo de nación que 
mediantelll18estructuraestudiantilactiva. Estatal de Acción Juvenil del PAN, · · buscamos,enfrentandoelretoylarespon-

"A la UAQ enviaremos cartas a los plantea como parte de su trabajo: sabilidad de gobernar bien este país". 
cJirÍgentes diciéndoles que queremos que "Aumentar la aceptación y penetración "Queremos emprender campañas 
se nos tome en cuenta en foros, por de Acción Nacional en la juvenfud permanentes de afiliación, buscando 
ejemplo. Que no se queden aferrados a queretana pará propiciar el ingreso y incrementar el número de jóvenes 
la idea del PRI, que compren.dan que militancia de jóvenes dispuestos a afiliadosycanalizaralaestructurajuvenil 
Acción Nacional está vivo, _que no es lD1 capacitarse y participar políticamente a todos.los simpatizantes menores de 26 
partido electorero, que éste es lD1 partido • ·dentro de nuestro partido, conforme a lo años que en el transcurso de dich.as 

campañas se acerquen a]jip AN", indica. 
·Dentro de su esquema de trabajo se 

encuentra también ~l realizar lll1 evento 
nacional juvenil, "buscando de manera 
concreta la.reañiación en el Estaqo de la 
V Asálnblea Nacional Juvenil en. agosto 
de 1998, así como orientar e impulsar las 
cualidades culturales de los jóvenes 
mediante ma planeación de actividades 
ei:lfocadas a nivel municipal, estatal y 
nacional". __ 

García Hernandez, quien en el reciente 
proceso electoral fuera coordinador de 
la campaña para diputado federal del III 
Distrito y representante del Partido 
Acción Nacional ante ueJ Consejo 
Distrital 03 del IFE, enmarca al Querétaro 
actual como ma entidad diferente en 
donde el cambio, precisa, se va a dar 
"poco a poco y no de lD1 día para otro" . 

"Creo que con la participación de la 
gente se va a lograr lll1 buen Querétaro 
y no depende solamente. del gobierno 
sino de todos. Hay lD1 cambio con el 
nuevo gobierno que no es de derecha 
sino de centro, y que amqµe se trate de 
lll1 gobierno emergido del PAN, quiero 
aclarar que ese' !abu de la moral y la 
cerrazon ya se acabó. Estamos en otros 
tiempos y queremos un Qqerétaro donde 
la sociedad participe haciendo cambios y 
queenesteambiolo~óvenesparticipen". 

Finalmente, García Hernández, quien 
contenderá con l'ván Sáinz, de San Juan 
de1Río,exhortaalos397jóvenesafiliados 
a que se registren como delegados en sus 
comités municipales, "Cl1le -analicen los . 
planes detraoajo, que vayan ala asamblea 

· y que vóten" . · 

Lucimiento de poUticos emversionistas de cortas miras y larga codicia, detrás · 
de la invasión de Co~regidora para dar salida al estacionamiento · 

1 

1 . 

1 

A los ha/Jitantes de Q•erháro: 

¿Cree usted que se le autorizarla patrimonio cultural compete al Consejo 
ampliar su casa sobre la banqueta_ Estatal para la Cúltura y las Artes. 

•.· ..:.y '.Ja'. calle? ¿Sabe que · en una Involucradas también están ~enden
república no hay leyes exclusivas, -cías federales. Todos ellos sOn. respon
ni excepciones? ¿Se ha preguntado sables de la destrucción de los vestigios 
por 'qué se autoriza en el corazón de . · recintemente encontrados y en proceso 
la ciudad la ampliación de un esta~ · de inyestigación por los especialistas. 
cion8m¡ento .qile invade la vía pú- Ex¡)resiéndelosviejostiempospolíticos 
blica? Todos sabemos que el primer anti democráticos que aún vivimos, es el 
responsable de lo que suc~de en la proyecto de sustituir una plaza 
ciudad es el gobierno estatal, que la conmeniorativa de la Constitución por . 

·promoción y las autorizaciones de ma plaza con fuentecitas falsas. Está _ 
obras corresponden· a la Secretaría imponiéndose en el Centro Histórico -
de Obras Públicas· y al A'.Yllllta- patrimonio queretanc;>, nacional y univer
tniento ,y que la .. protección del sal- en nuestra casa que recorremos 

' todos los días-, lD1 criterio de falsificación 
y exhibicionismo que sólo e~esa los 
deseos de lucimiéntq de políticos o inver
sionistas de cortas miras y larga codicia. 

Hace apenas unas décadas la 
ampliación de la calle de Corregidora 
costó. la demoli:ción de numerosas casas 
antiguas, sacrificadas para "modernizar" 
Querétaro, para hacer transitable a los 
automóviles el corazón de la ciudad. 
Ahora bajo ese imperio se demuelen los 
últimos-restos de antiguas construcciones 
del Convento Grande de San Francisco y 
se angosta el ancho del arroyo para crear 
lD1 magnífico cuello de botella que hará 

más dificil y pesado el tráfico qlie se 
pretendía agiljzar. 

Sabemos que en esta ciudad aún 
están las huellas de -todos los grupos 
sociales y culturales que a lo largQ. de 

. suhistorialahanhabitado. La ciudad 

. expresa la diversidad de su pasado y 
de SU: presente. Hoy ·hemos·apren-
dido lo suficiente para exigir la 
conservación de nuestros patri-
monios culturales. · 
. Por ma aplicación republicana de 

nuestras leyes. Por la conservación 
de nuestros pasados y de nuestros 
patrimonios culturales. 

Salvador Cervantes García, José Dolores G.onzález, César Pérez Guzmán, José Javier Ledesma, Alfonso Juárez Torres, Víctor Montes Montes, Martín Rueda _ 
Segura (Ciudadanos por la Democracia); Julio Figueroa, escritor; Gloria Rosa Perea Cabrera; abogada; JoaqUÍn Córdova Rivas, Mario Sánchez Gutiérrez, 
Po,licarpo Zamudio Arvizu, Juan Tovar Velázquez (Partido de la Revolución Democrátiea); Guadalupe Segovia, Ivette Lacaba, Héctor Díaz y Luci Aldana -
(Corriente Humanísta del PRD); Manuel Avilés, del Frente Zapatista de Liberación Nacional; Jaime Juárez Carbajal; José Gúadalupe García Arvizu, del Consejo 
Ecológico Hércules; Elizabeth de la Rosa Romero, de Fuerza Forestal; Bertha .Cárdenas Ro~ero; Maria Celia Martínez Jacillto; Samuel Núñez Jiménez; Maria 
Elena Jacinto; Maria del Carmen Siurob; Fidel Soto González; Josefa Herrera ~énez, Maria Luisa Reséndiz, Martina ·de Miguel Ochoa (Unión dé Mujeres 

. Indígenas y Campesinas); Yolanda Espino Núñez; Victoria Miranda Valero, Antonio Luis Bautista; Narda Euridice, esctj.tora; Andrés Velázquez Ortega, Rosalba 
Pichardo~ Dulce Maria Arredondo Vega, José López Salgado, Susana Rodríguez, docentes de la Facultad de Psicología de la UAQ; Margarita Vargas Hemández 

. y Cristina Treviño, guía Montessori; Carmina Arteaga, profesora; Agustín Escobar Ledesma, Abelardo Rodríguez, Manuel Oropeza (Colectivo El Mitote); 
_ Guadalupe Zárate, historiadora; Gonzalo Ruiz Posada, arquitecto; Oliva Solís, maestra; Ricardo Galván, fotógrafo; Luz Amelia Armas, historiadora. . 

~ 

Copia para: Lic. Enrique Burgos García, Gobernador constitticional del ~do de Querétaro; Arq. Gerardo Vega, secretario de Urbanismo; Obras Públicas y 
Ecología; Sr. Noradillo Rubio, presidente mllJ!Ícipal de Querétaro; Lic. Enrique Villa, Consejo Esf:atal para la Cultura y las Artes; ·Antrop. Diego Prieto, direct9r 
del Centro INAH-Querétaro; Arq. Antonio Loyola· Vera, coordinador del proyecto arquitectónico de la Plaza Constitueión; Jng. Ignacio Loyola Vera, gobernador 
electo del estado de Querétaro. 

Responsables de la publicación: Julio Figueroa y Salvador Cervantes García 



Ordenan restituir 
a Córdova Rivas 
, en la presidencia 

del Consejo 
Estatal del PRD 
Durante la úhima semana se 
intensificó la negociacioo entre 
las ,diversas corrientes internas 
del Partido de la Revolución 
Democrática, por conformar una 
planilla "de consenso" para 
renovar su dirigencia estatal, bajo 
la conduccioo del delegado de la 
dirección, nacional perredista, 
Enrique Rico Arzate. 

Por otro lado, la Secretaría de 
Prensa de la dirección estatal del 
PRD anunció que la ·comisión 
Nacional de Garantías de ese 
partido ordenó la rein.stalacién de 
Joaquín Córdova Rivas en su 
cargo de presidente del Constjo 
Estatal del PRD. A fines de enero 
pasado, precisó el documento 
fechado el 9 de septiembre, "a 
instancias de Enrique Becerra 
Arias y Carlos Saint Martín 
Oaballero", secretarios General y 
de Organización. del PRD, "el 
Constjo Estatal destituyó de su 
cargo" a Córdova, sanción que 
éste último llevó como qutja, y al 
reconocérsele la razén, "queda 
de manifiesto la ilegalidad de la 
sanción referida". 

Obras del estacionamiento 

Contra. el "cuello 
de botella" ·que 
se creará en Av. 
Corr~gidora 

En un rii:rutiñesfo público, varias 
decenas de ciudadanos protestan 
por Ja ocupación de ·1a Avenida 
Corregidora para construir la rampa 
de salida del estacionamiento de la 
Plaza de Ja ConStitución. Para 
explicar la irracionaÍidaddel hecho, 
recurren a una analogía sencilla: 
"¿Cree usted que se le autorizaría 
ampliar su casa sobre la banqueta y 
la calle? ¿Sabequeenunarepública 
no hay leyes exclusiyas ni excep-
ciones? · 

Miembros del grupo Ciudadanos 
por 1a Democracia, ~ilitantes del 
Partid0 de la Revolución Demo
crática y persorialidades de la 
academia y las artes, deploran la 
demolición de "los últimos restos" 
del Convento Grande de San 
Francisco y el angostamiento del 
arroyo de la calle "para crear un 
magnífico ·cuello de botella" que 
hará más dificil y pesado el tráfico 
que se pretendía agilizar. 

Entre los firmantes figuran la 
historiadora Guadalupe Zárate, ex 
delegada del Centro Regional 
INAH, el museógrafo Manuel 
Oropeza~irector del Museo Re
gional de Querétaro-, la historia-· 
doraMartha Eugenia García Ugarte 
y el url>anista Gonzalo RuizPosada. 
y Andrés Velázquez Ortega, director 
de la facultad de Psicología de la 
UAQ. ~ . 

• 1"·'!'· .. , ,··.- .. . ~ 
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Política de menor confrontación con el gobierno panista, propone Pablo González-Loyola Pérez 
-

PRD, urgido de humildad, fraternidad y autocrítica 
ParaqueelPartidodelaRevolu
ción Democrática (PRD) reciba 
el impulso necesano para dar la 
respuesta que le exige la socie
dad, debe ser sacado de la lógica 
de desgaste "en que ha estado 
.metido", asumir sus errores y 
disJ?onerse a un cambio de 
actitud, que haga a sus 
miembros y dirigentes "má$ 
autocrítioos, másh umildes y más 
'fraternales". 

Es necesario, además, "abrir 
un gran espacio de debate y de 
razonamiento" que "nos permita 
escucharnos", pues 'resulta 
ilógico que busquemos que el 
gobierno escuche a la sociedad 
si los perredistas no hemos 
construido espacios dentro del 
propio partido para el sano 
debate ideológico. Es de. 
admirarse y es lamentable que 
algunos medios de 
comunicación tengan que suplir 
!a in~al?acid~d p~a la lucha 
1deologtca al mtenor del PRD". 

Quien habla es el diputado 
PabloGonzález-LoyolaPérez,de 
cara a Ja coyuntura electoral que 
vive el PRD en Ja entidad ante Ja 
próxima elección de una nueva 
airigencia estatal. A punto de 
concluir su gestión como 
miembro de la Legislatura 
estatal, el perredista asesor de 
movimientos de solicitantes de 
vivienda y comerciantes ~ 
ambulantesseasumeasímisµto" 
como víctima de un "ilegal 
proceso de exclusión". 

Aunque se dice interesado en 
"seguir siendo perredista para 
participar más a fondo" y en no 
ser factor de obstrucción del 
desarrollo partidario, asegúra 
que se ha mántenido "ajeno al 
proceso interno" y se rmpone 
UJ) plaze de 15 días para decidir 
la modalicladde ~participación. 
Si hoy se di~ute Ja formaéión . 
de una "plamlla de consenso", 
advierte, ésta debe guiarse por 
'"criterios racionales y 
políticos", alejando toda 
tentación de exclusión. 

González-Loyola Pérez fue· 
suspendido de sus derechos 
como miHtante del PRD araizde 
los sucesos del 13 de abril· 
cuando sus seguidores tomaron 
las instalaciones del Instituto 
Elecforal de Querétaro y 
retuvieron a la dirigencia estatal 
perredista para exigir el registro 
de una ljsta de candidatos para 
el Congreso. "Tengounproceso 
abierto pero hay una flagrante 

. violación al derech.o de 
audiencia; sin embargo, el 
propio presidente nacional 
Andrés Manuel López Obrador 
me ha manifestado · su 
d~sposición a _que yo no tenga 
mnguna sané1on". 

No obstante se resiste a 
señalar por sus nombres a 
9uienes estarían detrás de las 
'maniobras de exclusión" pero 
admite que están vinculadas con 
la posición de apoyo a Ja 
precandidatura de José Ortiz 
Arana, que asumió durante el 
pasado proceso electoral. 
Empero, advierte no estar 
interesado en "reabrir este 
debate". 

;_ ___ L 
- ~ -

No hay en el partido 
capacidad para 

escuchar y algunos 
medios han supli~o 
la incapacidad para 
la lucha ideológica 

interna, dice 
el legislador. 

-----------~ -¿Es posible levantar a un raJtido 
que ha mostrado una fuerte 
vocación a la,autodestrucción? 
· -Yo creo que sí. Y por eso en 

este momento yo no quisiera abrir 
discusiones que nos aesgasten, y 
sí en cambio me parece impre
scindible señalar objetiva y 
auto.críticamente errores tanto 
individual~s como. colectivos que 
en el PRD hemos cometido. 
Debemos tener memoria: Debemos 
ásumirnuevasactitudes y construir 
nuevos estilos y nuevos espacios 
de comunicación. -

En opinión. del perredista, entre · 
los pecados más importantes de su 

· partido destacan dos: Primero, Ja 
incapacidad de mantener, desde la 
dirección partidaria una imagen de 
unidad, , de lo cual se denva la 
desconfianza hacia el partido. "HaJt. 
prevalecido estilos excluyentes 7 
dañinos hacia . militantes', 
ejemplifica y propone construir Ja 
unidad con "nuevos estilos y 
fraternidad". 

y sesundo, "la mala elección e 
imposición" de candidatos a 
puestos de elección popular, como 
ocurrió en el pasado proceso 
electoral y que en consecuencia 
arrastró un severo daño. "Un 
partido que se dice democrático 
debe de ser ejemplo y practicar la 
democracia en su intenor". 

-¿Qué es más grave: que haya 
imposiciones cupulares o que se 

. recurra al voto general, corporativo, 
donde participan" miembros del 
partido inscntos pero que en 
realidad no son militantes activos y 
votan sin la adecuada información? 
-Es más grave, definitivamente, 

las decisiones centrales. En un 
partido democrático hay que correr 
el riesgo deque las bases participen 

en lá decisión. Las bases tienen que 
partic_ipar. 

':..,_Pareciera que la elección de
Apolonia amainó Ja confrontación 
de los grupos pero no logró 
construir un liderazgo. 

-Sí, las bases sintieron que 
pparticipaban en una elección y 
eso les dio más tranquilidad y 
estabilidad, pero más adelante se 
impuso Ja falta de capacidad para 
construir una direccion unificada y 
volvieron a salir Jos intereses de 
grupo. . 
En opinión del entrevistado, en el 

PI,li) no hay lugar para "liderazgos 
de iluminados"; en cambio, Jos 

. lideraz~os d~ben ~onstruirse C:'?l.l 
la conv1venc1a y la confrontac1on 
ideológica. "Que broten las ideas, 
las razones y los argumentos hasta 
destrozarse... pero una vez 
concluída la discusión, hacia afuera 
la decisiones deben asumirse con 
ia mayorunidad". . . 
-¿Qué opinión tienes del grupó 

de ciudadanos que, ya · como 
perredistas o como simpatizantes, 
han planteado observaciones 
críticas al funcionamiento d.el 
partiedo? · 
-Creo que es importante incluir 

a todos y aceptar su aporte; aunque 
habría que hacer un matiz: yo 
quisiera que ellos tuvieran la 
disjJosición de comprometerse, con 
todos Jos que bien que mal hemos 
estado desde hace ocho años, 
desde la constitución del PRD,
haciendo un esfuerzo. Bien que mal 
éste es el l?RD que tenemos, y el 
gran valor que tiene son sus.bases. 
Y con todo lo que se pueda decir el 
PRDtiene su lugar importante, es la 
tercera fuerza, dobló Ja votación de 
1994. Tiene el PRD una autoridad y 
un gran respeto. 

"Si Ja actitud es sumar, pues 
adelante, son bienvenidos ·nuevos 
puntos de vista y nuevos esfuerzos. 

Pero si Ja actitud es desplazar o 
aparecer en la coyuntura para 
pretender la dirección, 
haciéndonos a un lado, no me 
parece correcto. Y yo 
preguntaría por qué no se vino 
a sumar ese esfuerzo antes de 
las elecciones. 

"Actualmente hay una 
obsesiva lucha por Ja dirección 
y espero que no termine en otro 
proceso de desgaste . ·Eso 
nosno lo perdonarían quienes 
están esperando algo del PRD, 
quienes están esperando una · 
alternativa frente al debilita- · 

· miento del partido de Estado. 
Esto es lo más importante. A 
veces se nos olvida que alfü 
afuera es donde está miéstro 
aétversaríó, ·que es el modelo 
económico empobrecedor. de 
la mayoría de los mexicanos". 

Señala que los ex líderes del 
Partido del Trabajo, Eduardo 
León Chaín y Jesús Martínez 
Gómez "están eIW6U derecho" 
de in.corporarse al PRD, aunque 
advirtió que "no nos queda 
clara su salida de PT", y expresa 
su deseo de que no pretenqan 
"hacer un suo-partido" y sí se 
dediquen a "sumar". 

ANfEELPAN, 
OPOSICIONJNl'ELIGENfE, 

NOINfRANSIGENfE 

Porotro lado, opinac¡ue el papel 
que debe jugar el PRD ante Ja 
administrac1ónpanista, a punto 
decomenzar, "debeserelmismo 
que jugó ante el gobierno del 
PRI", y debe preservar su total 
independencia de cualquier 
poder, a fin de manterse como 
''un instrumento político de 
lucha de la sociedad". 

Pero además debe buscar el 
diálogo con el nuevo gobierno 
en torno a la5nuevas demandas 
sociales, en tomo a una gran 
reforma política, social y 
económica- que no se ha 
concretado". Aunque es claro 
que Jos proyectos del PAN y 
del PRD son com¡letamente 
distintos, el PRD ' no debe ser 
una oposición intransigente e 
irracional al gobierno que 

. emana de Acción Nacional", y 
sí una oposición inteligente, 
con metodos de . menor 
coiifrontación. 

"Confio en que el gobierno 
de Ignacio Loyola reconocerá 
la pluralidad y . tendrá 
disposición al diálogo con 
todas las fuerzas políticas. No 
hay que olvidar que nadie es 
mayoría absoluta. Loyola tiene 
un44%delosvotosdel 65%de 
ciudadanos empadronados; es 
decir, h_ay un 35% de 
ciudadanos que no se sienten 
representad0s por· ningún 
parti~o. ''.Espero que haya 
conc1enc1a en · el nuevo 
gobierno para no manejarse en 
una posición absoluta de sentir 
que su punto de vista, su 
manera de sentir y.su manera 
de dirigir el gobierno va a ser la 
única válida". Debe, en 
consecuencia, tomar·en cuenta 
la diversidad que ya t iene 
Querétaro. 
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MARlANlTO 
lNTENTA -. 

REVlVlR LIN 
MLlERTO 

• AlfonsoJuárez To"es 

El informé confidencial del 
Departamento de Espionaje (léase: 
Policía política) del gobierno central 
sobre la conducta nonnal -parn los 
prüstas- de Mariano Palacios Alco
cer, alias Mariano de las Casas, duran
te su imborrable sexenio (85-91) como 
desgobernador del Estado (El Nuevo 
Amanecer 374), c<.mfllilla lo que todo el 
pueblo sabe y comenta: que el perso
naje de noble estirpe queretana ~en 
quien se depositaron todas las espe
ranzas, siendo objeto de un "apote
ósico" recibimiento como candidato 
en el '85- resultó un monumental 
fiasco. una desconsoladora decepción, 
un Salinitas cualquiera. 

• Empero, ¿de qué sirvieron esos 
"informes de inre·ligencia ", si no 
remediaron nada? No se. confiscó lo 
mal habido, m mucho menos se enjuició 
a los delincuentes disfrazados de 
"servidores" públicos. 

Por es9: ¿para qué tantas cifras, 
l_iipótesis y sesudos conceptos sobre 
las causas de la derrota priísta? 

· . Simple y sencillamente porque el 
electorado -harto de tantos años de 
la dictadUra del priato, de tanta corrup
ción, complicidades, latrocinios, nepo
tismos, prepotencias, amenazas, injus
ticias, impunidades y otras lindezas ~ 
todos . los gobernantes "revolu
cionarios e institucionales" exclainó: 
¡Ya basta! ¡A la fregada con el PRI! 

"No hay PRI que dure -cien años. ni 
pueblo que lo soporle", dice el nuevo 
adagio popular. 

Hay damnificados electorales que 
intentan buscar chivos expiatorios en 
el actual gobierno estatal, culpando de 
la caída del PRI,- incluso, al "último 
emperador" Burguitos I o pasarle la 
factura .al hermano incómodo del 
''Páto", cerrando los ojos a la infeli_z 
realidad: el PRI es un maloliente 
C:actáY.er . en avanzado estado dé 
pµtr-efacción (¡guacala!). 

¡L.ástima! Los tníllones de pesos 
gastados. en la campaña "'patológica", 
se fueron al drenaje, con cargo al 
presupuesto pagado con nuestros 
impuestos (¡s~): ,· 

Aunque, 'Cabría aclarar que no todos 
los honorables miembros de la · 
'~cargada ~ta" fueron "damnificados 
electorales'' . . ~ino ' que .hubo muchos, 
no tan honorables, que salieron 
cargados 'a! lanzarse sobre los dineros 
de la campafüt(¿premonicióo electoral). 

Y, ¿;por ,qué ganó. ~l PAN? ¡Bah! 
Lamentablemente porque en nuestra 
entidad, hasta ahora, no existe otra 
opción. Solo hay de dos sopas: o PAN 
o PAN. 

~i haÍ,>ía que darle en la "eme" al 
priato, el electorado solamente contaba 
con un instrumento llamado Acción 
Nacional. El partido menos desorga
nizado de los llamados "de oposición". 

El PRD desaprovechó la oportunidad 
histórie;a de representar la alternativa 
de los miles de simpatizantes de .la 
insurgencia democrática. ¿Continuará 
en su cerrazón? ¿en el 2000 seguirá el 
PAN como única opción? 

Miéntras tanto, el jerarca Mariani~o . 
intenta revivir un muerto con su jarab'e· 
de pico, .diciendo que "el PRI deman~ 
dará a los servidores públicos. apego a 
la legalidad, pues en el partidó cqm-· 
batirá .con energía los abusos y los 
desbordamie.ntos del poder" (¡TarÍt'! 
decencia y áutoridad. moral .. QPS 

· deslumbra!): 

lt 
Con el ex gobernador el PRI no se equivocó; simplemente se volvió a arrodillar 

''¡Alladrón,alladrón!'',exclamaManúDorJ1bierer 
. y enlista los.abusos de ''~aria~o .Y ~_us .~~r~a11:itos'' 

Para la columnista Manú D~rnbierer 
("Satiricosas" de E/ Financiero, 13/09/97),el 
dedazo presidencial en favor de Mariano 
PalaciosAlcocer no fue una nueva "equivo
cación" del Partido Revolucionario Insti
tucional, como dijo el priísta Edmundo Gon
zález Llaca. El PRI no se equivocó, simple
mente "se volvió aa,rrodillar, cerno siempre". 

¡Pobres de los queretanos!, ex:clama la 
periodista ·que se ha caracterizado por su 
constante y ácida crítica en contra del ex 
gobernador y recién instalado presidente 
nacional del PRI, aunque celebra: "Para la 
oposición en pleno y para todos los que 
hemos luchado por la desaparición delPRI la 
noticia es más que fausta". 

Y encuentra una posible explicación: "A lo 
mejor (el presidente Ernesto Zedill0 )sólo usa 
a Palacios para que se vuele los candados 
que la anterior asamblea del partido (bajo el 
influjo de otro queretano, Femando Ortiz 
Arana)impusoalostecnócratasparael2000 ... 
¡Qué inteligente es el presidente, al que se le 
tildaba de ingenuo!" · 
Dombierer, bajo el encabezado "Al ladrón, 

al ladrón", abunda en información sobre el ex 
gobe.madorque '.'logró unir en la indignación 
a la población queretana en masa" .. . en contra 
deMarianito, yarremetecontra "los Palacios · 
Alcocer, Mariano y sus hermanos", que 
"habían medrado, como nunca se había visto 

Concurrridas en verdad las conferencias
debate que sobre los resultados electorales 
organizaron mis t;ntusia$tas amigos de 
"Ciudadanos por la Democr?cia con el 
patrocinio dé diversas casas culturales y 
de nuestro Nuevo Amanecer. Deseo 
destacar primeramente algo que siento 
que no se subrayó en la forma en que debió 
hacerse: en .dicha jornada electoral sólo 
hubo de dos aguas: en una de. ellas estaban 
todos los que votaban con la cartera o con 
el inmediatista compromiso de algo, los 
que tienen cargo o sus familiáres, los 
clientes que necesitan la a.yuda d~l padrinito 
que les prometió que de "ganar" .. ., los que 
temen perder el tortibono o la pronaleche, 
los que simplemente no toman en cuenta 
programas de ideologías por estar atados 
al otlcíalismo por no tener otra... . 

Y frente a ellos los agraviados, los 
robados, los saqutados~ los pauperizados 
~que queríamos no sólo sacarlos del poder 
sino exigirles que regresen.. aquello que 
debe ser devuelto al erario. No dudaría en 
pensar que pudiese yo haber sido el más 
visceral antipriísta del proceso. ' Peor no 
podemos pensar, pensaba yo. Unido así a 
la campaña de Ignacio Lo yola V era (quien 
estuvo bajo mi acuciosa mirada en múltiples 
actos de CaDl¡Paña, una Vf;Z que detenniné 
qye pertenecia a uan cepa de blanquiazules 
muy distinta al de las ardillas arrogantes) ... 
observé a la gente libre, a la gente sin 
compromisos con el oficialismo e 
impulsada por la ira que ha destaGado la 
crj.sis, salir al encuentro de Nacho a pedirle 
que "ya basta de tanta robadera e 
injusticias" . . Vox populi -vox Dei. 

Hay algo que debe ser meta de éam.bio 
electoral para al 2000. Ir peleando por la 
legislación de la segwida. ronda electoral. 
Hacer de esto una práctica comicial nos va 
a ayudar ~ sustentar la .tesis que casi todos 

~ los asistentes comrartimos, incluso los 
ponentes: no gano el PAN, perdió el 
PRJ ... AtUlque el tip·9 de campaña de 
Nacho le ganó espontán,eas simpatías. Me 
consta. Sería 'de enorme soberbia no 

en el estado". 
"Se hacían listas de los abusos de los 

Palacios. Qu~ Mariano, quien antes de la 
gubematura no tenía un clavo, poseía ahora 
un rancho fabuloso en Santa Rosa Jáuregui, 
dotado de grandes modernidades; que él y 
sus avorazados y muy cómodos hermanitos 

El día que el puebl·o sacó la factura 

COBRO DE 
AGRAVIOS 

• Héctor Castellanos García-Luna 

para chocolate", en contra del PRI. 
La segunda ronda electoral nos 

deniostraría no' sólo cuál es el partido más 
favorecido con el voto, sino · que nos 
ayudaría a detepninar cuál es el más odiado 
por aquellos que no lo favorecieron con su 
voto, puesto que en segunda instanqia 
electoral volverían a manifestarse a favor 
del que fuera, ahora-el único rival de ... ya 
sabe usted qué partido, estimado lector ... 

. Otra cosa importantísima que quiero 
dejar alú expuesta, en tanto llega alguien 
que tenga medios y recursos para que nos 
echf< una mano. Los queretanos seguimos 
huérfanos dt< información -cütidiana veraz, 
plural y demo-crática. A las basofias que 
aqtÚ se editan "les llovió en sumilpita". Un 
diario plural tendría, indudablemente, lD.1 

éxito · asombros.o .. .' que ·10 entiendan los 
empresarios pichicatos. 

Finalmente, ofrezco, con'l..o el inás 
humilde de los Gristianos', mi más sentl.da$ 
disculpas a EdmlD.ldo Gonzélez Llaca por 
l,oquevoyadecir .. DE BUENA FE. .. ¡¡qué 
triste manera d.e .desperdiciar tll.nta 
inteligencia y tanto ingenio ... Y o no dudaría 
en considerar que debe tener un I Q bastante , 
más elevado que el de este humilde 
escribiente... pero dicho recurso que el 
Señor prodig<3 a raudales, está siendo 
controlado por algo que le esclaviza: su 
desmedido ego... Los últimos ex priístas 
que salieron a buscar nuevos derroteros, 
con la firme convicción de que la traición 
a los principios lústóricos del partidazo 
había llegado a una situación irreversible, 
abandonaron el mismo hace diez años. 

se habí~ hecho de innumerables terrenos y 
propiedades a base de expropiar para su 
beneficio-quenoparaelestado-infinidad 
de predios que debíaQ impuestos y que tenían 
ellos, claro, la posibilidad de detectar; que el 
gobierno compraba aparatos. médicos 
carísimos para un sanatorio público y que 
iban a dar al hospital de la Santa Cruz 
construído para todos los médicos de la 
familia Palacios Alcocer, muy numerosa 
porque pertenece al Opus Dei". 

La periodista-que se enfrentó duramente 
con el presidente Carlos Salinas de Gortari
precisa excesos en los que involucra a sus 

_hermanos Alfredo y Jaime ysusprimasAlicia 
y Haidée Terán Alcocer. . 

Según Manú, la candidatura de Palacios 
Alcocer para ocupar una diputaci.óQ federal 
por la vía plurinominal le costó al PRI "nada 
más y nada menos que el estadd de Querétaro" 
y a Femando OrtizArana "sucarrerapolítica" . 
Pero "una cosa es que a Zedillo le cayera 
gordo OrtizArana porque intentó comerl·e el 
mandado como sucesor de Colosio, antes de 
rajarse vergonzosamente una mañanita por 
órdenes estrictas del pitlón (Salinas), y otra 
muy distinta es la saña preside,ncial centra el 
pobre partidote, a1 imponerle hoy al 
expoliador de Querétaro. Claro, no hubiera 
encontrado mejor descaQ.(flladorde ese toro, 
convertido en buey, que es hoy el PRI". 

recursos y el poder D.P confluyen en la 
misma fonpa cuando los principios y la 
realidad nos muestran, con claridad 
meridiana, que si queremos transfonruu: al 
país por la senda de la justicia Y• la 
democracia tenemos que reconocer que lo 
anterior no sirve ya y que menester es 
pasar a las filas de la oposición. .. Tanto él 
_como nuestro "camarada Gonzalo" son 
verdaderos masters en el arte del sofisma, 
pero nada, absolotamerite nada hay que 
convenza "a tUla persona básicamente 
honesta y con más de tres dedos de frente 
de que el partido-plaga, en su carácter de 
institución no en casos aislados y 
controlados, reSulta Wl.a verdadera rémora 
para el avance con justicia ·social . .. 
pregúntenle ahora al queretano mediána
mente informado -yo soy chilango, a 
mun.Cha honra-, qué opina de que tm 
individuo del que se ha dicho tanto, y no 
precisamente bueno, cómo Mariano Pala
cios, tome las riendas de ex aplanadora ... 

No sé si yo sea lD.1 gran visionario, pero 
me desborda de felicidad el hecho de que 
se hayan concretado tr'es grandes 
esperanzas que me impulsaron a participar 
activamente en e! ámbito de promoción 

- política: el triunfo. enmi ciudad del enérgico· 
y porfiado Cuauhtémoc. fo que era 
esperable: el ácceso a· la gubernafura .de 
Nácho Loyola, lo que s<:; veía más dificil; 
y la conformación de. una conv_ei:gencia 
interpartidaria básica, misma que Alianz;i 
por l~ República plantease en enero y los 
sectarios de la dirigencia nacional blanquia
zul rechae.asen ºcon aires de soberbia ... 

. Santiago Creel llegó a imponer su olfato 
político y ascendrado patriotismo. E;l 
aterrizaje en tm grupo cívico, quí.zá político 
con el tiempo, de mis grandes amigos e 
incaudicables humanistas que oonforman 

· Ciudadanos por la Democracia, _es· algo 
que también debemos resaltar. ¡Todo tm 

"---~~~~·=--=-=-~-~-~~~----'=- -~nsiderar -~ el p~b}Q es4\ "com.Q..llglYl Sin .embar,go, los -reflectores, .los 

· rejón a tan maltratado PRD, instituto que 
no logra hacer congruentes sus principios 
nacionales con su pésimo desempeño esta
tal. ¡Todos los hombres de BUENA FE es
tamos invitados a compartir este foro limpio! 
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Satisfechos con los resultados del 6 de julio, ya pidierort la intervención de Ignacio Loyola 

Revive el conflic.to entre la feligresía de· Santa Rosa y el obispado;_ 
De Gasperín, encaprichado, acusan;-"nos mueve· nuestra fe en 

Dios, en María Auxiliadora y en ~on Bosco", argumentan 
"Santos conflictos" continúan entre el 
Obispado de QueréÍ:'iro y los feligreses 
_que se oponén a la salida de los 
sacerdotes de la orden salesiana, que 
desde hace más de 40 años están a cargo 
del templo de Santa Rosa de Viterbo. 

Ya ha pasado másde un año desde que 
el obispo dispuso la devolución del 
templo por parte de los salesianos, 

. determinación que desató airadas 
protestas de los vecinos del barrio de 
Santa Rosa, quienes incluso por una 
larga temporada se apostaron todas las 
tardes con carteles que · exhibían el 
"autoritarismo" del obispo Mario de 
Gasperin. 
Por octubre del año pasadQ el conflicto 

se atenuó luego de que el obispo 
m odificarasu actitud y se dij era dispuesto 
a esperar el tiempo necesario para recibir · 
el templo cuando el descontento de la 
feligresía haya conduído. Empero, "en 
coi:to", el obispo intercambió 

y correspondencia privada con los padres 
salesianQs, a quienes acusó · de instigar 
al vecindario, al que incluso 
responsabilizó de presuntas ·"amenazas 
de muerte". · 

Cocepción Tr~o: Voz alta 

Desde entonces hubo una aparente calma 
hasta que hace aproximadamente dos 
semanas "el obispo volvió a salir con sus 

caprichitos", según sostuvo el jueves 18 dé 
septiembre la señora Concepción Trejo, 
lideresa de la feligresía inconform.e, ante este 
semanario. "No sabemos por qué, c'teíamos 
que ya estaba todo tranquilo y de repente al 
obispo le salió su capricho". Ese "capricho" 
consistió en que De Gasperín insistió en la 
devolución del inmueble: 

Según declararon, Jos feligreses ya pidie
ron ayuda al gobernador electo Ignacio Loyo
la Vera, ya que el mandatario saliente F.zrrique 
Burgos García "nunca nos hizo caso" .. A éste 
último "nosotros lo vimos personalmente y le 
solicitamos una audiencia, misma que no nos 
ha dado hasta' la fecha", a menos de dos se
manas de entregar el poder. En cambio, aña
dieron, Ignacio Loyola nos recibió y le solici
tamos ayuda e intervención .. El nos dijo que 
recolectáramos 300 firmas". De paso, Con
cepción Trejo asegura que la feligresía de 
Santa Rosa de Viterbo "está contenta" con el 
resultado electoral arrojado en el 6 de julio. 

-El señor obispo sigue insistiendo en 
retirar a los salesianos del templo, siendo que 
yatienen45añosahí.Argumentanlosmismos 
motivos: que la iglesia es de la diócesis. ¿Por 
qué quiereri eliminar a los salesianos, siendo 
que los diocesanós tienen el 97% de las 

Que el vocero del obispado pruebe acusaciones "o lo demandamos", exige el médico Fernando Velázquez . ( 

El Sallatorio del Sagrado CoraZón, nuevo frente de conOicto 
La orden de religiosas J osefmas y Mario de Gasperin invitaron a los médicos a descocupar el sanatorio que atienden desde hace 38 años 

Médicos del Sanatorio del Sagrado 
Corazón que desde hace 38 años están a 
cargo del mismo· por invitación de 
monseñor Alfonso Toriz Covián --que 
fungió como obispo de Querétaro entre 
1958.y 19~. denunciaron una maniobra 
entre ~¡ · obispo Mario de Gasperín y la 
orden reli_giosa de las Josefinas para 
"echamos CQn la mano en cintura". 

Femando Velázquez V~a, médico de 
la institución desde hace mas de 35 años, 
señala haber iniciado . . cdn el sanatorio 
desde que se pus<> la primera piedra Pero 
las cosas comenzaron a cambiar. "Hace 
unas semanas nos hablaron unas 
personas que dicen que son del patronato 
del sanatorio, el cual ya ni se reunía, y 
nos leyeron un papel que nos · invitaba 
a desocupar los consultorios dándonos 
un mes de plazo". 

Ante estos argumentos, señala el 
médico haber comenzado a defenderse 
acudiendo a diversas instancias como 

· las jurídicas y la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos. Todas ellas -
segfut el gateno-coincidieron en 'que 
no debían salir de ahí. "Ya están los 
_alegatos en los juzgados, y sólo estamos 
.esperando la resolución", apuntó. 

Por otro lado, manifiestan los médicos 
haber sido objeto de calumnias p.or parte 
del sacerdote José Morales. Flores, 
vocero .oficial de la dió~is. "El dijo por 
el radio que los médicos habíamos dejado 

· en quiebra el hospital. Quiero aclarar que 
nosotros nunca hemos manejado las 
finanzas", señaló el médico, y asimismo 
advirtió que si el vocero de la diócesis no 
presenta pruebas, será · objeto de una 
demanda legal por difamacion. "O nos lo 
demuestra, o ejerceremos acción penal". 

Ante la acusación de lucro en demasía 
con .los pacientes, el galeno fue tajante: 

"cobro 5 pesos a la gente de escasos recursos 
y 10 a los demás. Las finanzas del hospital las 
manejan las Josefinas, no nosotros. Tal vez 

' lleven una doble cuenta, una que enseñan y 
otra que no". 

· Habló también de la madre Hermelinda, 
superiora de la orden josefina y responsable 
del sanatorio desde hace apenas mes y medio, 
quien inmediatamente comenzó a hacer 

, cambios en el personal del sanatorio. "Esta 
religiosa nueva -añadió el médico-- nunca 
se vino a presentar con .nosotros· ni nos vino 
a sáludar, y menos ahora que estamos de 
pleito. Siempre ha sido el director médico el 
doctor Elíseo Rivera Ugalde, sin embargo la 
monja.llegó y se autoproclamó directora médi
c.a, diciéndole al doctor Eliseo: 'usted era 

. director de, médicos' .. Es absurdo ~ue ~uien 
que no sea médico, aunque tenga liceo01atura 
en enfermería, sea jefe de médicos en un hos- · 
pital". Sin emb~o, los galenos dicen reco
nocen al doctor Elíseo Rivera como su director. 

Por otro lado, afirman los médicos que el 
costo de los servicios hospitalarios lo han 
!iUbido considerablemente ''y eso que se 
dicen instjtución de beneficencia". Al. 
r~pecto, el doctor Velázquez asegura que el 

. sanatorio posee · bandera de institución de 
beneficen01a, pero ante las autoridades no. 
~tá inscrita como tal, "y eso que la institución 
fue h~ha exclu.sivamente para ayudar al 
Asilo de Ancianos de San Sebastián", opina 
el doctor. Al respecto de los motivos del 
desalojo Velázquez Vega asegura no saber si 
las monjas venderán o alquilarán el sanatorio. 
"Es un dineral el que se maneja en l<)institución, 
y más aún en el estacionamiento que está 
atrás, el cual se supone ·que está destinado 
para ayudar al asilo que ~e la madre 
Magdalena". Esta última es calificada por el 
médico como "una santa", ya que se vale de 
todo lo que puede para atender a los 
anciariitos. "Y vaya que los tiene bien 

atendidos. Ojalá no la destituyan a ella también 
pues el asilo se vendria abajo". 

Refiriéndose al obispo De Gaspeiin, el 
médico recordó los conflictos con otros 
grupos: "Ya corrió a los Operarios (del Reino 
de Cf!isto) de la p'!fTóquia del Perpetuo 
Socorro; de Carretas ... a ver, si usted ya.tiene 
diez problemas ¡para qué busca once!" 

Por último, declara el médico con más 
antigüedad del sanatorio, no saber quién 
mueve ·1os intereses ahí, pero advirtió que 
"esto es como en los títeres: alguien m~eja 
intereses econ6micos tremendos". "Estamos 
en la mejor voluntad, pero que nos hablen, 
que no nos saqu<;n asi", puntualizó., E/ Nuevo 
Amanecer busco el jueves 18 a la madre 
Hermelinda:, en su oficina del sanatorio. Al 
advertir que se trataba de la prensa, una asis
tente la negó e indicó que "la madre ·dice que 
vayan a hablar con el señor Obispo". Del Pa
tronato del Sanatorio tampoco quiso dar refe
rencias, y a cada uno de los miembros, indicó, 
"puede buscarlos en su casa". 

• - t • ~. • ..... ~ 

iglesias del país?. ¿Quieren tener más? 
En cuanto a la reacción de los salesianos 

-dice Concepción Trejo-, "estos afir
man tener que obedecer órdenes, no 
pueden inmiscuirse y no nos han informa
do a nosotros nada, por sus·vQtos de o
bediencia". Interrogada sobre si conside
ran que el gobernador tiene competencia 
para intervenir en este conflícto, la mujer 
responde que saben que "supuesta
mente no se puede meterLoyola, pero si 
quisiera, álgo podría hacer. Somos todo 
el Barrio de Santa Rosa. Ya quitamos 
todas las mantas de prote~, pues él nos 
dijo que nos estuviéramos tranquilos".' 

Después advirtieron que no dejarán 
entrar a ningún sacerdote diocesano, 
aunque esto implique bloquear las entra
das al templo. "Así como eJ obispo sigue 
con su capricho, nosotros seguimos con 
nuestra fe en Dios, María Auxiliadora y 
San Juan Bosco", señalaron;>orúltimo, 
manifestó la lideresa estar siendo objeto 
de vigilancia mitral. "El obispo.manda 
pe~nas a vigilamos. Primero era un 
seminarista, y ahora es un señor que no 
sabemos de donde sea, pero que está 
parado aquí desde que empezó el pleito". 

Velázquez: ¿qué se traen? 

füi su edición del 21 de septiembre, el 
semanario El Observador publicó un 
comunicado _del Obispado donde explica 
la decisión de "reestructurar" el sanatorio 
y manifiesta ~u rteno r~aldo a la nueva 
responsable de hospimP a la vez que 
"ru~'! a todos _los fieles se únan en 
orac1on para mterpre~r ·en estos 
aconteeirruentos la voluntad de Diós" 

• 

HOlpi
tal 'en 
dispu
ta. (Fo
to . de 
Laura 
P ere
grin.o) 
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Rindió · su .tercer · informe como represent;lnte de Quer~taro· ante él Senado 

Prioritario- hacer de . México un 
país t_leleyes: Sonia Alcántara Magos 
Anté' cientos de ciudadanos y personalidades 
políticas, el sábado 20 de septiembre, la' 
senadora Sonia Alcántara Magos rindió su 
tercer infonne de actividades. 

La legisladora, de extracción priísta, señaló 
que la.s actividades del SenadQ se . 
caracterizaron por la conciencia de una 
preparación de cambios en política, eeonomía 
y sociedad, .y se impulsaron acciones de 
fortalecimiento del Estado de Derecho, 

· actualización de la administración p(lblica, 
seguridad pública y desarrollo democrático, 
entre otros. Refifió también su actividad 
interparlamentaria y sus actividaQes de 
gestoría y quehacer partidista. 

En materia de refonnas constitucionales, , 
enumeró entre otras, ra asignación de nuevas 
funciones a los poderes Legislativo y Judicial, 
las bases jurídicas para la coordinación dentro 
del Sistema Nacional de Seguridad Pública y · 

· el combate contra la delicuencia organizada, 
la .. garantía sobre las comunicaciones 
privadas, la Ley Orgánica de la PGR y 

, reglamentación de la Consejería Jurídica del 
Ejecutivo Federal como parte integral de la 
administración pública centralizada. 

En cuanto a nuevas feyes promulgadas por 
la LVI legislatura, destacó· la Ley -para el 
Diálo,gó, la Conciliación y la Paz Digna -en 
Chiapas; la Ley Orgánica del Poder Judicial 
de la federación y la Ley de los Sistemas de 
Ahorro,para el Retiro. Asimismo, en materia 
económica y . finacier.a se adoptó una 
estrategi.a para propiciar el ahorro interno, fa 
inversión Pfivada ·y fortalecer el sistema 

financiero; así como un diálogo del Senado 
de la República con el Ejecutivo Federal y el 
secretaria de Hacienda. Dijo también que la 
p01íticaeconómica actual es cuestionada por 
los ciudadanos que muestran pesimismo en 
cuanto a pobreza e injusta distribución de la 

_riqueza se refiere, aunqúe advirtió que 
"a.lgunas reforma8 y programas dan visos de 
tener resultado". _ .· · 

También en materia económica, indicó la 
senadora·queretana la inconformidad con el 

. desmesurado costo fiscal para el programa 
de rescate carretero, cuyo fracaso "se debió 
a la ineficiencia de los concesionarios". 

En desarrollo ·social, Sonia Alcántara di~ 
por sentadas las leyes del Seguro Social y de 
los sistemas de Ahorro para el Retiro; así 
como el financiamiento para el lnfonavit, el 
control sanitarj.9 .efe productos y servicios y 
la preservación del medio ambiente y recursos 
forestales, entre otros. Al hablar de seguridad 
pública, advirtió la sólida aspiración de "hacer 
de México un país de leyes". · 

En cuanto a desarrollo democrático, la · 
legisladora recordó la estructura de un sistema 
de partidos como base de la democracia y 
hacer del Instituto Federal Electoral y del 
Tribunal Electoral Federal, entidades 
autónomas y profesionales garatúizadoras 
de certeza. · 

Por otra parte, señala que son varias las 
encomiendas recibidas en materia internacio
nal: la participación en los grupos interparla
m\tQtarios México-Italia y México-Japón, el 
intercambio parlamentario entre el Senado 

mexicano y la república de Cub_a, lar-epresen
tacion de México ante el parlamento Latino
americano y la particip~ión en lacomisián de 
la Mujer, entre otras tantas. · 
Por último,~ materia de agenda legislativa, 

mencionó lanecesidaddeunfederalismoque · 

"Quieren salirse de los cauces constitucionales" 

... 

hoy exig~ México, el fortalecimiento del 
_Senado en política exterior, una iniciativa de_ 
Ley para regular la coope_ración internacional 
en el combate al narcotráfico y proporcio.nar 
a la participación ciudadana l)n marco legal · 
adecuado. 

, 1 gs_ comprensible la_ impaciencia de los opositqres_,_ no su rencor 
TextD íntegl'O del mensaje po/iti,co leído el sábado 20 de septiemb1:1 por la senadora Sonia AklÍllúll'a Magos. 

·México vive una nueva etapa política. A 
veces no es fácil entender y, por tanto, vivii: 
la novedad histórica, menos aún desde la 
pe;$pectiva de quien ha perdido espacios, 
hegemonías, aparentemente eficacia. 

Como toda transición, la nuestra no está 
exénta de confusión y también ign&rancia. 
Los opositores quieren acelerar el paso, d~r 
saltos, salirse de los cauces institucionales. 
Es compreqsible su impaciencia; nunca lo 
será el rencor, la precipitación que éste 
conlleva. Nuestra tarea no es detener los 
cambios que los mexicanos desean; sino 

. pulsar los l'itmos de Ja transformación.· 
Ennoblecemo.s la polítiea cuando la 

conducimos conforme a reglas éticas claras, 
pero también cuando sabemos medir el pulso 
de los tiempos y sobre todo, cuando la 
ponemos al servicio de altos fines sociales. Si 
proseguimos . en la lu~ha démocrática, es 

' 

porque creemos en up proyecto para México, 
pueselpoclero,mejor,accederaél,solamente 
tiene sentido si a esa batalla la cobija un ideal 
o un . puñado de ideales. Los nuestros se .· 
remontan ala Revolución; están vivos porque 
ella está viva. La soberanía como nación, las 
libertades, la justicia, el combate a la 
desigualdad sp~ial son nuestro legado, son 
nli~stro horizonte. 

Es verdad que hoy, dentro de esos mismos 
principios, tenemos que inventar rfianeras de 
pensar y obrar; y éstas no aparecen si1;10 en 

, relación con una circunstancia como lina 
respuesta a las dificultades que ella ofrece, 
como un inttnto de esclarecer, dignificándola, 
la confusión que es consustancial a cambios 
como los que vivimos. 
Bajo la apariencia de una crisis constitucional 

de la que se habló en días recientes, se 
eseondeunMéxicodevitali~extraordinaria, 

un p~oéeSo de~ocrático intenso cuya lógica 
nos impulsa a ir cada vez más allá. Y no me 
refiero solamente al debatefiuctífero, aunque 
a veces tens0, entre los partidos, ni tampoco 
a un equilibrio en los poderes que se irá 
asentando paulatinamente, desmintiendo 
con seguridad toda ·inq.uietud sobre la 
ingobemabilidaddel país. Me refiero tambien 
a esa capacidad de movilización de la sociedad 
civil, a multitud de hombres y mujeres que, 
como ustedes, luchan'"por el respeto a los 
derechos humanos, por un medio ambiente 
mas sano, por la dignidad de los reclusos en 
centros penitenciarios y hospitalarios; por. 
políticas sociales más equitativas. Me refiero 
pues a ese México activo y solidario qtie 
exige de nosotros, sus representantes, una 
respuesta profµnda que va desde la necesidad 
de cambiar internamente, de ser mejores, de 
ser más moaernos, hasta la lealtad que le 

debemos á nuestros electores, y más que 
. lealtad: obediencia. Pues sólo justificamos el 
mandato recibido si nos consagramos a ellos, 
si abrimos nuestras mente_s ·y nuestros 
corazones para interpretar sus anhelos, para 
hacerlos posibles, realizables en los ámbitos 
de la vida pública. 

Por mi parte, como legisladora, aún no 
puedo mostrarme satisfecha hasta alcanzar 
aquella estupenda aspiraci.én de Morelos 

. quien decía que "la buena ley debe evitar los 
extremos de opulencia y de pobreza". 

Ya para concluir quiero decirles que, para 
mf, el haber recibido este mandato de 
representarlos sigue sienClo una alta 
encomienda en mi vida, sólo equiparable a la 
de educar y guiar la vida de un hijo, y es mi 
deseo y compromiso entregarme a esta labor 
con hónradez, honor y pasión hasta el último· 
A: " '"'ª . 



Sensibilidad política y razón de arte o viceversa 

Et,ART.E Y LA GUERRA 

• Víctor Moreno Rius 

Resulta que hoy es domingo 7, se vale 
cualquier debralle, y con el fervor de 
los astros tengo la intención de 
aprovechar el día. Pienso que seria . 
un desperdicio dejar pasar la 

la de los mayas, que en el episodio de 
la sicodeliaylaG. de Vietnam, con el 
único te'stímonio confiable que se 
cuenta, es el arte. . 

1 

coyuntura que ofrece, a una semana 
en futuro del Grito y otra en pasado 
del tercer informe del presidente de la 

'Sólo porque es domingo 7, me 
atrevo a expresar la profunda tristeza 
que me ataca, porque Nüestro Señor 
Presidente le dedicó dos renglones y 
medio al arte. ¡A las Bellas Artes! 
Unicas procreadoras de cultura y 
calidad humana. 

·¡ 
1 

1 
1 
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1 

1 

república. . 
Un campechano recreo entre tan 

solemnes fechas, un rato de tregua en 
las contiendas políticas7 unos minutos 
de ralajación intelectual; por el puro 
gusto de ver la vida exactamente al 
revés de como se platica en las 
noticias, en la Media. . 

Recordemos aquellas adustas 
~as victorianas, en blanco y negro, 
acostumbradas a someter cualquier 
asomo de emoción, que pudiera 

, evidenéiar sus sentimientos; cuando 
· vieron brotar de sus mismisimas 

entrañas la explosión de colores y 
excesos de la Bella Epoca. 

La bellísima época en la que la 
sensibilidad -éasi libre de sus 
herencias bárbaras-- se le escapó a . 

. la razón por todos los flancos,, y se 
'desbordó en un diluv.io de ArtNoveau 
que inundó el planeta, con sus 
irracionales enredaderas y 
descabellados coloridos florales. 

En esas andaba la sensibilidad 
despilfarrando Sus bellezas hasta el 
abuso, cuando ¡splash! }as Razones 
de Estado le dejaron caer el cubetazo 
gris de la Primera Guerra, para 
recuperar el sentido común y el orden, 
dejar_~~ <te sensiblerias bohemias y 
establecer la devoción industrial y 
cívica por encima de todas)as cosas. 
Para que de'lllla vezpot todas quedara 
establecido que la gu~rra es y será 
más importante qu~ · él arte, en la 
orientación y destino de la civilización. 
De todo esto hablo de oídas y leídas, 

porque nací justo en medio del siglo, y 
por encima de crónicas tendenciosas 
de vencedores y vencidos, de 
documentales parciales, la única 
fuente cercana a la vivencia de la 
realidad, de las bell~s y las horrorosas 
épocas, resulta ser el Arte. ni modo ... 
En el arte no hay engaño, es la razón 
voluntariamente sometida . a la 
sensibilidad, aún en las peores 
condiciones, es la conciencia que 
muestra sin pena la desnlldez de Sus , 
sentimientos íntimos, aunque la 
realidad sea La nausea. 

Tal vez sea por una rara dislexia o 
alguna otra disfun.ción de mis 
entendederas, pero no puedo dejar- de 
ver la historia como la odisea de la 
sensibilidad, evitándo set aplastada 
hasia el exterminio entre tántas 
epopeyas y .civilizadas batallas. Igual 
én la extinción de los etruscos qúe en 

Y ... HorÍorable Congreso de ia 
Unión, en estos tiempos de la WWW, 
la ingeniería genética . y el 
superconductor, ¿no hay uno que 
defienda la importancia estratégica 
de la experiencia poética en el 
desarrollo? 

Por ahí hay quienes quieren formar 
una "constituyente" para inventarse 
una 2a. República, pretendiendo que 
con remodelar la casa se corregirán 
los abusos y miserias de· la. familia 
social. 

No hay alarma ni chapa ni cárcel 
qu~ detenga a un delincuente natural, 
ni ·· contraloría que asuste a un 
funcionario de profunda vocación 
corrupta. El crimen ~ todas sus 
variedades es una expresión de la 

. conciencia, de calidad, de sensibilidad. · 
Y 'aunque a coro subieran los 

legisladores cantando Doniingo 7 -
y 4oy estarían en lo correcto- la 
experiencia poética es como una 
fiSioterapia para las sensibilidades 
entumidas, atrofiadas, para que se 
re.cobren sus facultades y se reincor
poren a la vida productiva. Digo: . 
vida productiva. ~ . 

PD, El aunto es complejo pero. el 
planteamiento es muy sencillo: la 
experiencia (vivencia en serio) con el 
arte, es la.puerta de entrada a niveles 
más Civilizados de conciencia, de 
autocontrol de calidasl. 

Tal· vez una campaña nacional de 
vacunación poética (Canavapo ), 
empezando por los que diseñan las 
plataformas políticas de los partidos, 
para que incluyan en sus ambiciones 
progresistas; un proceso de 
refinamiento artístico de la sociedad, 
como elemento prioritario para 
combatir de raíz la delincuencia. A 
menos que pretendan lo contrario. · 

Ambición es el nombre del juego. 
Ambición es el cimiento de la 
condición . humana. Afortunada
mente, La diferencia reside en la 
calidad de las ambiciones. 

Sólo en domingo 7, febrero 29 o 
diciembre 28; se vale soñar con que 
alguna generación de éstas el arte 
valdrá más que la guerra, y la 
experiencia poética.se ambicione más 
que una francachela, ~ iguales 
condiciones etílicas. 
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Tomo V de Constitución y Sociedad en la Formación del Estado de Querétaro 

Querétaro_ concluye "una obra jurídica 
excelente, cuando termina una excelen_te 

-etapa de go.biern_o".•Sergio GarcíaRamírez . 
En el Teatro de la República, el gobernador 
Enrique Burgos García, presidió la 

·ceremonia donde se presentó el tomo V del · 
libro Constitución y Sociedad en la 
Formación del Estado dé Querétaro, de 
Manuel Suárez Muñoz y Juan Ricardo 
Jrménez Gómez, del In&ituto dé Estudios 
Constitucionales de Querétaro. 

La obra, según la investigadora emérita 
de la UNAM, Clementina Díaz y Ovando, 
subraya el acontecer querttano que se 
vivió entre 1880 y 1929, a través de 438 
documentos históricos inéditos tomados 

· de los archivos de Amealco, Cádereyta de 
Montes, Querétaro y San Juan del Rfo. 

En tanto, a decir del ex secretario de 
Educación Pública, Miguel Gonz.ález 
Avelar, el tomo "nosmuestraal ciudadano 
como protagonismo de ·ñuestra vida 
pública; personaje que en el ánimo de los 
fundadores de la República debía tomar en 
sus manos la conducción de la vida 
nacicnal. Pero dada la estructura social del . 

· país, no se escuchó la voz del hombre 
ilustrado con intereses prq>ios y actuante 
en asociaciones políticas, sino más bien la 
fuerza de los caciques y la realidad de las 
corporaciones la que sustituyó y suplantó 
la vohmtad de los individuos". Es por ello, 
dijo que el tomo V de la Constitución y 
Sociedad en la Formación de.! Estado de 
Querétaro, "es un bien inestimable y con 
ella queda establecido el marco jurídico y 
político de la entidad". 

Durante la ceremonia a la que el 
gobernador asistió acompañado por su 
esposa, Yolanda Hernández de Burgos, el 
jueves 18, Goozález A velar comentó que 
este tomo daja l.lllª gran enseñanza: si el 
proceso que abre paso a la época moderna, 
a partir de la ilustracién, es la aparicién del 
ciudadano y su visién del mun~~. entcnces 
la aportación mayor del siglo veinte 
mexicano ha sido finalmente. la 
con.struccién del ciudadmio, y este es Wl 
producto indiscutible que provocó la 
revolucién mexicana. 

Poi- su parte, Sergio García Ramjrez, 
juez de la .Corte Interamericana de 
Derechos Humanos de la Organizacién de 
Estados Americanos, precisó · que 
Querétaro concluye una obra . jurídica 
excelente cuando termino Wla excelente 
etapa de gobierno. · · ' 

A esta correspcnde, dijo, el acierto de · 
haber patrocinado la investigacién ·piás 
notable y completa que se haya hecho en 

· el estado ac;;erca de la evolución 
ccnstitucimal querdana;unidaal desarrollo 
social de Qtierétaro. También, el de&tacado 
jurista exahó el apoyo del gobierno saliente 
para realizar diversos estudios jurídicos y 
encuentros numerosos .de abogados de 
todo el país. Y sobre · sus comentarios, 
aclaró: En Wl acto no · de liscnja sino de 
elemental justicia y en víspera de que 
coo.cluya su f ectmda etapa de gobierno, 
agradezco este patrociniq. y apoyo 
coo.structivo y patriótico a obras de cuhura 
y de derecho. ·_ 

Al hacer también sus comentarios 
respecto. a la obr~, el :miiii.!t.ro de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nacién, Mariano 
Azuela Güitrén indicó que la historia es la 
maestra de la vida, por ello el refugio en 
datos y nombres para disernir en la -
abiduría del pasado par~. recorrer el 

-
presente y vislumbrar un mtjor porvenir. 
"En la obra confluyen por l.lll lado el 
derecho y la ccnstitucién y por el otro, la 
sociedad, que da. sentid.Q a aquellas . .?ay 
cinco elementos de la obra que tienen que 
ver con la constitucién relacionada con la 
sociedad, coo. el cambi9 social, lanecesidad 
humana, la política y con la revolucién; es 
decir, Wla constitucién que ~el refltjo de 
la vida de un pueblo, de un derecho como 
elemento fundamental de cambio y que se 
. ajusta alosnuevosrequerimientos sociales, 
además de la ·promoción de la 
transformaciOn. pero a través del orden 
jurídico". 

RecursosdeProcampo 

La·transformació.n 
de ElMarqués, sólo . . . , 
con part1c1pac1on 
y unid~d: Burgos 

"Programas. como el dé Estímulos a la 
Educación Básica y de· Procampo, 
promovidos por el presidente Ernesto 
Zedillo, han venido a proporcionar una . 
nueva expectativa para la educación y 
para los hombfes del campo". 

Señaló lo , anterior el gobernador 
Enrique Burgos García, quien el pasado 
jueves 18,hizó entrega en el municipio de 
El Marqués, recursos de los ptogramas 
Estímulos a la Educaéión Básica y 
Procampo, por un monto de 2 y medio 
millones de pesos. 

Durante una gira de trabajo por este 
municipio donde también entregó y 
supernsó obras por valor d~ millón y 
medio de pesos y qile beneficiarán a más 
de 4 tnil habitantes de este lugar, que dij o 
"no es el mismo de hace seis años, pues 
a pesar de que existen aún muchos 
rezagos y subsiste la pobreza, ~ final el 
balance es favorable merced a las 
mujeres y hombres de este municipio, 
que con la mejor garantía para encontrar 
mejores horizontes". 

Asimismo menc~onó que la 
transformación que ha logrado El 
Marqués no se advierte si no es con 
trabajo y con mucha p~cipación y 
unidad. "Creo que por su esmero y 
esfuerzo, este municipio merece· que le 
vaya bieil", asentó. Y destacó ahi en las 

. inStalacionesdela,unidaddeportiva, donde 
~ desarrolló el evento, que gracias a la 
participación de l9shabitantes de la región 
y al apoyo del presidente Ernesto Zedilla, 
al final se logró realizar un promedio de 
diez obtas por comunidad. 
- Pero también, dijo, "este balance 

positivo que hago el día de hoy, se debi~ · 
gracias al trabajo de un presidente 
municipal de El Marqués como lo es 
Ceferino Ram.írez, de extracción. 
cetemista y que supi acercarse a los 
sriyos, entenderlos, y aprovechar los 
pocos recursos disponibles". 

.. 
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Los Caminos de la leche, 
exposición fotográfica de 
Lourdes Almeida en la 
Casa del Faldón. 

El Escultor , 

Leticia Arellano Reyes, 
pintora queretanaradicada 
en Florencia, Italia, donde 
estudia y realiza su obra 
pictórica. Expone en la 
Galería J;,ibertad. (Foto de 
Laura Peregrino) 

REUNION ESTATAL DE ONG,S DE MUJERES 

Por un Milenio Feminista 

Invitamos 

A todas las organiz.aciones de mujeres y mujeres indei:>endi.entes a participar 
en la Reunión Estatal de ONG'S. Bajo el siguiente orden del día: 

1.- Presentación. "Port.m Milenio Feminista". 
2.- Informe de Reuniones Nacionales. 
3.- Presentación del Proyecto. . 
4.- Propuestas. 

· 5.- Asuntos Generales. _,.. 
Este evento se. efectuará el día 24 de septiembre a las 6 P.M. en las 

instalaciones de la Comisión Estatal de Derechos Humanos. Domicilio: Colón 
núm. 14. Centro. Ciudad de Querétaro. · · 

Responsable de la publicación: Yolanda Correa 

T -

, . 

Mentali~ad red1,;1c~ionista y maniquea 

LA UNlVERS.1.DAD PRlVADA, 
SlN PROYECTO EN MATERlA DE 

lNVESTlGAClÓN ClENTÍFlCA 
•• 

Juan Carlos Miranda Arroyo 

evidente rezago en Las instituciones 
educativas del sector 
privadó , de nivel 
superior, carecen de un 
proyecto para impulsar 
en nuestro país la · 
investigación cien
tífica, Esta situación 
·obedece, entre otras 
razones, al perfil · 

. profesional ·que el 
sector ha adoptado en 
función de sus ne
cesidades inmediatas, 
los cuales están vin
culadas fundamental-

Este artículo forma parte del libro 
¿Dóndustán los científicos: textos 

. sobre políticas de ciencia y 
tecnología en México durante el 
periodo 1989-1994, que el .autor 
presentará este martes 23· (19:00 
horas, auditorio de la Facultad 
de Filosofía, ex Prepa Centro), 
con los comentarios de Salvador 
Lecona. Uribe, Guillermo 
Cabrera López, Arturo Santana 
Sandoval y · Virginia Calleja 
Gjumlich. 

cuanto a la 
actualización y 
capacitación de su 
personal académico. A 
esto hay qui agregar 
el desinterés por la 
formación . científica, 
conlachalelprogreso 
económico y cultural 
tendrá mayores 
posibilidades de éxito. 
Si bien se ha juzgado, 

según algu,nas voces 
autol':izadás, que la 
mayor debilidai:l de la 

mente con los proc,esos productivos de 
bienes y servicios.' · 

.- La inelinación de las instituciones de 
Educación Superior privadas (IESP) por 
formar profesionales y especialistas 
(excepcionalmente investigadores) en las 
areas económico-administrativas y en 
.ciertas disciplinas sociales, como las 
ciencias de la comunicación, la psicología, 
la ciencia política, la ·historia; la 
antropología o la filosofia), expresa el 
interes explícito de la gran empresa privada 
de ofrecer carreras directamente 
relacionadas con el mundo de la 
producción. · _ - .· 

En consecuencia, es posible que las 
IEPS comiencen a rendir sus "pe<rfiles de 
desempeño profesional", en virtud de la 
apertura comercial que seguramente les . 
exi&rá un nuevo enfoque aducatívo (como 
esta ocurriendo ya con los debates 
suscitados en algunas universidades 
públicas), en el cual los criterios de la 
competencia fomativa estári formulados 
con óase en los más significativos avances 
de la ciencia y la tecnología. 

El cuadro que Se observa en las IESP en 
materia de investigación científica es 
desolador, sobre todo en estapas 
formativas del más alto nivel,, esto es, el 
posgrado. De acuerdo con los informes 
recientes(Westy Jiménez, 1990), "másde 
las do~ terceras partes de los _programas 
en las instituciones privadas (en el nivel 
de posgrado) se concentran en el área de 
las ciencias sociales, admirifst.rativas y 
humanidades (66.33); en su mayoría se 
trata de disciplinas vinculadas más· a la 
administracion (contabilidad, costosi 
administración,futanzas, etcétera) ... en e 
caso de las humanidades buena parte de 
estos programas son del área de la 
educación. La participación de otras áreas 
en estas instituciones es poco 
si~cativa; así, por ejemplo, ingeniería 

- y ciencias del a~o sólo representan el 15 
por ciento y el area de las eiencias de la _ 
salud el 12 por ciento ... El' caso de las 
ciencias naturales y exactas (química, 
fisica, biología, matemáticas, y disciplinas 
atines) ... sófo el 6.8porciento". Esfohay 
que considerarlo en su justo contexto por 
el peso de dichas mstituciones de 
educación superior auspiciadas a través 
del gasto público '(estatales y federales). 
Aproximadaniente, en función de los , 
programas impartidos y la matrícula de
posgrado del sector privado, estas 
unid~des académic~ representan -el 20 
por ciento total nacional. _ 
· Ciertamente, tal como se ha expresado 
en diversos foros, la calidad de la red de 
instituciones de educación superior (tanto 
públicas como pri-vadas) en México. ha 
sido cuestionada severamente no sólo 
por su escasa vinculación con las 
necesidades de la población sino por su 

universidad pública está en.su excesivo 
teoricismo y su abierta "politizacién"' ra 
universidad privada puede ser calificada 
en general, como sumamente pragmática 
y carente de un 'proyecto de 
modemizacióntanto;iilocientí:ficocomo 
en lo tecnoló~co. 

Tal situacion de abandono sobre todo 
de las IEPS hacia la investigación 

, científica, ha derivado en una aparente 
/~ preocupación a últimas fechas, p0r la 

formación de especialistas en ciencia y 
tecnología, puesto que · la coyuntura 
económica en México, marcada por la 
privatización de al~nos segmentos de la 
mdustria y losservicios'paraestatales y la 
casi firma del Tratado de Libre Comercio 
con Estados Unidos y Cahadá, les exige 
mayor presencia en estos ámbitos 
estratégicos para el fortalecimiento de la!f 
capacidades productivas. . 

Aunque me parece que llega tarde y 
motivada por una coyuntura 
fundamentalmente aconómica, la 
necesidad de canalizar más recursos para 
la información, actualización y 
capacitación de especialistas e 
investigadores en ciené1as por parte de 
las IESP, no está por demás reconocer la 
importancia que este fenómeno puede 
tenerpara el desarrollo científico ytecnico 
del país. En este proceso, si es que hay 
voluntad de llevarlo a fondo y con 
seriedad, será conveniente poner en 
marcha un sistemático ejercicio de 

. ·planeación para que el aparat9 científico 
nacional se desarrolle equilibradamente, 
sin sobreconcentraciones, como ha 
ocurrido hasta nuestros días, en donde 
es posible observar que la investigación 
y la formación de especialistas se 
encuentran principalmente en el DF y su 
zona metropolitana, así como la mayor 
parte de los recursos para dichas labores 
recae en una docena de instituciones 
educativas. 

·Hoy las perspectivas. de asociación 
económica nos · ponen frente a la 
disyuntiva de ampliar o no nuestras 
capacidades de investigación y 
desarrollo; en este contexto, me parece 
que la respuesta de los sectores 
productivos será determinante, ya que se · 
esperaquesuparticipacióncomplemente, 
desde el punto de vista :financiero, la 
participación del Estado, que por muchos 
años ha sido mayoritaria. 

En este sentido la combinación 
docencia-investigaeión en ciencia y 
tecnología-producción constituye una 
fórmula que puede ser clave para e) · 
desarrollo nác1onal, por eso es urgente 
no sólo modificar la políticas de irftersión 
del sector privado en materia educatiVa, 

. "sino también cambiar radicalmente la 
mentalidad" reduccionista y maniquea" 
en tomo a la investigación. . 
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El caso Lankenau: una 
advert~ncia del .off-shore 

Fn femas pasadas, el mlllldo fmanci.ero 
mexicano se conmocionó; una de las 
instituciones más sólidas del país se 
resquebrajo,nosreferim.osaGrup(')Ábaco. 
Esta empresa· del regiomüntano Jorge 
Lankenau, se había caracterizado por ser 
seria, denónnásfirm.es y lomásimportante; 
respaldada. El grupo no solamente tiene 
intereses en materia fmanciera -es dueño 
de Banca Confia- sino en otros rubros -la , 

·marca depOJ#va ABA Sport y el club de 
futbol Monterrey también son propiedad 
del grupo-. Todo comenzó, cuando al . 
parecer, Lankenau sustrajQ una cantidad 
sustancial de dinero líquido de Ábaco, 
propiedad de lós inversionistas, Ábaco en 
su calidad de operadora de bolsa, fungía 
CODílO banca de. off-shore. 

No hay ilna defmición clara de ojf
sh01:e, pero utilizaremos l.Ula explicación 
dada por ·unos. in vestigad'ores "'algunos 
autores :..sobre todo norteamericanos- lo 
defmen como aquellá operación realizada 
fuera de Sil territorio, ot:rns autores, en 
este caso Catherine Mansell, equipara la 
banca off-shore cm l.ll1 euromeFcado off

. shore, esto significa sencillamente que la 
actividad monetaria de que se trate se 
desarrolla en un lugar diferente al de la 
jurisdicción legal de la emisión de la divisa" 
(Jaime Álvarez Garibay y Ari Holtzman 
WarszawSki, El Mercado de Valores, 
Num. 2-1997). ESto es una ampliación al 
radio de acciones de las institucioo.es de 
crédito que ofrecen este serviciO. Por 
motivos impositivos, las instituciones 
trabájan con la banca de las islas Caimán -
en este lqg:y p.o existen los -siguientes 
impuestos; 'impuesto sobre ·la renta, 
impuesto ·al activo, impuesto al valor 
agregado, impuesto estatal, impuesto por 
premios y donaciooes, impuesto de ventas 
e impuesto ptedü1l- .. además del 
ordenamiento de confidencialidad. Lo que 

_ ofrecen a los inversionistas, · son 
rendimientos $Uperiores a los de la banca· 
normal, además de servicios a nivel 
intem.aCional. Fn el caso cmcretamente 
de Ábaco, elmvefsionista sufriótmen~-0, 
les dijeron que su dinero lo respáldaba el 
grupo con llllOS socios -llll. banco de las 
islas Caimán y wio de CÓlombia-; pero la 
sorpresa vino, cuandorunguno de elles era · 
socio de el grupo regiomontano. LG más 
grave de todo eStg, ~ que en México no 
hay ~osiciones legales ni mucho mw...<ils · 
hacrudarias para resular la banca ef.f
shore, por lo tanto, las inversiones no 
están respaldadas por el Banco de México, 
solo son de palabra, como quien dice 
qperaciones de copfianza. Así, que en 
caso de quiebrade la·instituci.én, el inversio
nista pierde su dinero -contrariamente los 
bancos estan respaldados por el organismo, 
en caso d~ quiebra ,el Banco de M.éxico 
cubre los adeudos-. Ufge l.Ula regulación 
de estos, para evitar los engaños de two 
fmanciero, que provocan mudia desesta
bilidad en todos los aspectos. Hay que 
poners~ a f!ab_ajar Secretaría de Hatjenda. 
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Firmó la UAQ éonvenio con el ISSSTE 

Inicia operaciones la Clínica de Cirugía ;· . 
·Ambulatoria de la Unidad Médica Santa Bárbara -- . . . 

El viernes · 19 de séptiembre se AlrespectoelrectorJoséAJfredoZepeda 
iri.auguraronlas:irutalacimesdeCirugía Garrido menciGnó que ' el mod~lo 
AmbulatoriadelaUnidadMédicaSanta m.ultidisciplinarioíniciahnentepfaneado~ 
Bárbara y se llevó a cabo la firma de completo. "Con eSte la universidad logra 

wia cobertura pota:icial de cerca de 
100 mil persmas. 
· Es por ello que la Clínica ~de Cirugía 

Ambulatoria del Sistema Uiliversitario 
para el Bienestar Social, tiene 440 
metros. cuadrados coostruidos. La 
planta baja la conforma el cuerto de 

· convenio entre la Universidad que a través de wiidades ubicadas a:i 
· Autónoma de Querétaro y el ISSSTE. -lugares ~atégicos, a bajo rosto, se brinde 

. -Según se informó durante el evento una respuesta de alta capacidad de 
enelqueestuvopresenteelgobemador resólucién, mejorando sensiblemente la 
de Querétato, :Enrique Burgos García, calidad de vida de los habitantes de las 
así como el rector de' la Universidad , comunidad@S más necesitadas de nuestro 
Autónoma de Querétaro, José Alfredo estado". 

: rayos "X", vestidores, recepcién, zoo.a 
de área blanca y transfer, cmtral de 
equipo y esterilización, control de 
enfermeras, cuarto para ultrasooido, 
quirófano, sala de expulsión , sala de 
recuperación , .· cuarto séptÍco, 
encamados ,hombres, encamados 
muferes, área para doctores, área para :; 
doétoras, sanitarios, vestívulo 5; pasilfo. 
A<,lemás, la planta aha cuenta con aula 
dé usos múltiples, sala de descanso 
para médicos, obSer'Vatorios didácticos 

Zepeda Garrido, y el delegado estatal · Es importante destacar que la 
del ISSSTE, Jorge Bon eta de la Parra, Universidaü Autónoma de Querétaro a 
la clínica de Cirugia Ambulatoria del , través de la Secretaría de Extensión 
Sistema Universitariopara el Bienestar Universitaria, ·desarrolla el programa 
Social de la UAQ, en su primera etapa denominado "Sistema Uiliv~sitario para 
tuvo un costo de 203 mil pesos, en el Bienestar Social", el que consta haSta · 
tanto que en la segunda etapa se ahciradedosunidades,unadej!llasubicada · 
invirtieron450milyenlaterceraigqal ·. a:i Santa Rosa Jáuregui, Querétaro y la 
cantidad. otra eii Santa Bárbara, las cuales tienen. · en quirófano y en sala de expulsifu. 

, . 

Y cinco años del programa Diacronía 

Radio Universidad: 18 años al aire 
.Para celebrar el 18 aniversario de la 
radio universitaria y el 5 anivei;sario del 
pFograma radiofónico Diacronía, el 
viernes 19 de septiembryen el auditorio 
del Museo Regionak'cfe esta ciudad, a 
las .8 y media de la nodie, se presentó 
el concierto de música electroacústica. 

Según se dijo durante la presentación 
del evento, "la historia muestra que el 
artista creador ha hedio uso a través 
de sus diferentes epocas, de todos los 
medios a su alcance para expresar sus 
1.lfgencias est.étic;is y es natural que en 
la epoca.'presente utilice la electrónica 
para realizar estos fines,. 

Pdr esto mismo, siendo Radio 
Universidad lUl espacio abierto para 
todo pen~ento y expresión cultural, . 
coosideramos que es el medio idóneo 
para la manifestación musical que · 
vamos a presenciar". 

"La universidad realiza acciones 
importantes para · impulsar la 
investigación y la vinculación con los 
diferentes sectores de la población". 

Afumó lo anterior el rector de la 
Universidad Autónoma de ~uerétaro, 
José Alfredo Zepeda Garrido, · quien 
i~auguró el pasado l "/ de septiembre el 
simposio denominado "La investigación 
yddesarrolloteenológicoenQuerétaro", 
cuy asede fue el Centfo Interdisciplinarie 
de Investigación y Doceqcia en 
Educación Técnica (CIIDEn. 
Al iniciar los trabajo¡; de_ este simposio, 

el rector dda máxima casa de estúdios 
indicó que en la actualidad la mitad de la 
investigación del país, está en la ciudad 
de México, "lo que significa el producto 
de una política ~ntralista y es preciso 
propiciar el equilibrio y demostrar que 
tedas las instituciones y entidades son 
capa&es de trabajar e.n la generación de 
conocimiento". 

Así, a cada uno en su turri9, los interpretó .su obra "Dimensiones 
interpretes de la música electroacústica, soooras", con piano y cinta. . 
explicaron a detalle como llevan a cabo sus Dentro del programa cultural. de 
ejecusiones artísticas en las que sobresalen - .este aniversariG de Radio Uiliversidad 
los magníficos sonidos aéústicos. · y del programa radiofónico Diacronía, 

Fn Sl!l obra musical llamada Nahual II, se presentó también "Moin Mor", .de 
, donde utiliza el arpa diamula y medios M.anuel Rodia Iturbide con cinta sola,' 
electrónicos·, . Roberto Morales en donde según explicó 'es notoria la 
Manzanares, fimdador en 1987 del Primer complejidad de su articulacién en la 
Laboratorio de Música por Computadora computadora. 
y Síntesis Digital en México, y creador en "Servicio ~ domicilio" de Roberto · 
agosto del 92 del Laboratorio ·de Morales Manzanares, con _piano y 
Informática Musical en la Eseuela de cinta, es la obra que se _presen;tó 
Música de la Uiliversidad de Guanajuato, fmalmente en este evento musico 
det cu.al es director,.expooe magestuoso culturaldeRadioUniversidad También 
las nuevas voces de la músiea, las nuevas se dio a conocer que la interpretación . 
formas de la vibración. UamadaNahuá11ideRobeztoMorales 

Fn tanto que Francisco Núñez Montes,, Manzanares, fue seleccionada y 
exeelso compoSitor y fi.mdador tambit!n grabada en disco compactp por la 
del Primer Laboratorio de Musi~ por Internacional Computer Music 
Con:iputadora y Síntesis Digital en México, Conf erence. 

Simposio sobre investigación 
'· . y desarrollo tecnológico. - '¡ · ' 

A su vez qu,e se habló de la importancia de 
que tiene para el . desarrollcj del país-, la 
generación de conocimiento y el 
fortalecimiento científioo y tecnológico". 
A pesar de lafulta de recursos en los últimos 

años en el estado; se ha incrementado el 
número de profesionales con grado de doctor 
así como la cantidad de investigadores, por 
lo que ahÓra es tarea de ins.ktuciones 
educativas y de los diferentes sectores de la 
póblación dar a conocer los resultados y 
busc~ la aplicabilidad.de fo¡; trabajos. La 
investigación cumple su función cuarido lo 
generado es aprovechado, no es sóló una 
manera de crear·cenocimiento"' dijo por su 
parte el director del Consejo di; Ciencia y 
Tecnología · del Estado de Querétafo 

(Concyteq), Guillermo CabreraLópez. 
El simposio inició con la copferencia 

magistral denominada "El pape.l de las 
instituciones de educación ~perior,en 
la.investigación'' que·fue impartida por 
Rene E. Girard :gfissard, Agregado 

· cultur-..1 de la Embajada de Francia y~ 
asesor de ·ta Sociedad de Ingenieros y. 
Científicos FFanceses. 

El ponente destacó en su exposici<)n 
como en este ambito de la investigación, 
mientras que eri Estados Urudos y en 
Japón, dos.de las principales potencias 
mundiales, el Producto Interno Bruto 

' que se destina•para J.a investigación es 
de alrededor del 2. 78 por ciento; en 
México apenas alcanza el .33 por-eiento. 

.. ~ , ______ -
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Cuando"don Cuitas fue enterado ·que uno de 
sus sementales de la granja se estaba 
muriendo, enseguidafue al corral en donde el . 
rumiante de más de mil y un kilogramos de 
peso estaba en ~l suelo desfalleciente. El 
Parrandero, vaquero de la granja, le informó 
que el anímal se había puesto mal cuando 
montaba una de las vaquillas alborotadas. 

~ - . 
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EL ZORRO EN EL DESIERTO 

• Agustín Escobar Ledesma/11 y última 

El alboroto que se formó alrededor del 
semental fue enorme, aunque en realidad tanto, el mayordomo de los peones se 
ninguno de los vaqueros allí presentes sabía enca,rgaba de montar una carrucha para 
qué h~cer. Al Parrandero se le ocurri'-?. levantar el pesado cu~o negro y colocarlo 
mencionar que en El Paraíso vivía una señora sobre una de las carretas de la granja que sería 
queeramuybuenacurandera, ibaaeontinuar tirada por un John De.ere conducido por el 
dando pormenores de la mujer pero se tractorista. 
contuvo al ver los puñales que salían de los Cuando los preparativos del Sepelio o santo 
ojillos de 'don Cuitas, administrador de la entierro estuvieron listos, ya todos los 
granja. ¡No seas pendejo, sácate a la chingada habitantes estaban enterados del futal deceso. 
de aquí! -gritó con su-recia y fuerte voz de · La noticia había eorrido como reguero de 
capataz entrenado para mandar y hacerse pólvora. La maestra de la escuela suspendió 
obedecer. las clases ya que los educandos estaban muy 
-¡Picho, ag~ la camioneta azul, ve por el inquietos. No hablaban de_otra cosa más que 

veterinario! ¡Pero muévete cabrón! · deldifuntoyalhacerlosusglándulassalivales · 
~l animal yacía recostado sobre su lado secretaban tanto, que formaron un charco de 

izquierdo en la mierda del corral..Del hocico saliva en el patio de la escuela. Los niños 
le salíá abundante líquido blanco, parecía corrieron a la puerta del éstablo esperando _ 
espuma como·la que se forma de la leche de que en cualquiermomento apareciera la carne -
las vacas recién ordeñadas. -Vamos a quelescorrespondía. (Aquídebeirunanota 
voltearlo, dijo el capataz con voz de mando. a pie de la página informando que la 
Entre losveitevaquerosmovieron la mole de alimentación de los trabajadores y sus familias 
futuros bisteces y carrte asada para recostarla consistía enfri jo les, tortillas, chile, café legal 
sobre su lado derecho. y refresco de cola). 

Cuando llegó el doctor de animales, el toro Es por esta razón que los niños, al igual que 
había , dejado de convulsionarse. losdemáshabitantes,semoríandefelicidad 
Rápidamente le informaron al matasanos los cada vez que un animal fallecía. 
síntomas que había presentado, y las Sin embargo, esta muerte, esta vez iba a 
circunstancias. En un intento desesperado tener un final diferente, ya que el animal iba 
por salvar la vida del sultári, el veterinario le a ser cremado por las grandes dosis del 
inyectó grandes <losis de · Uayacol, expectorante que le fueron aplicadas. La 
expectoranteconolormásfuerteypenetrante decisióndequemarlosmilyunkilogramosde . 
quelacacadelavacaJlxpe<;tantepermaneció animallatomóelveterinarioporquesabíaque 
elgrupoalrededordelenfermo.Perolamuerte si sólo enterraban a la bestia, durante el 
ya había hecho acto de presencia. Lo que en transcurso de la noche la población entera se 
el veterinario y administrador fue motivo de volc<,u-ía sobre los restos del rumiante. 
pe8ar,portanlamentabledeceso,enelcorazón Los lugareños sabían lo que iba a suceder 
de los. trabajadores se convirtió en secreta con el cuerpo, sin embargo esperaban que se 
alegria de festín carnívoro que se avecinaba. presentara un milagro que cambiara de última 
Ya que cada uno tenía puesta la mira de hora el destino de la carne. Por eso, cuando 

. alguna de las partes del animal que sabían hizoseapariciónelcortejofiínebreprecedido 
que don Cuitas les destinaría, como cada vez por el tractor jalando la car(.eta con la bestia 
que sucedía algo semejante: Sabían que patas, · concupiscente, a las puertas de la granja ya 
tripas, cabeza y viril de la res pronto estaría se encontraban reunidos todos, incluídos 
formando parte de su dieta famili_ar. perros, cuyos costillares parecíán fuelles de 

Mientras hacían alegres cuentas,- en la fragua. 
... ...., oficina del capataz, el veterinario extendía el - Ese jueves de Corpus ·el sol empezaba a 

certificado de defunción del vacuno, declinarcuandoelcortejotétricoseencaminó 
recomendandoqueelanimalfueseincinerado, al bordo donde estaba dispuesto el altar de 
debido al alto grado de toxicidad conteni.da los sacrificios. Un hoyo recién abierto en las 
en el cuerpo. --:-Adío!, exclamó el don Cuitas, ,_entrañas de la tierra con mucha leña esperaba 
¡perohombre~médico,cómo vamos a quemar . --e1 cuerpo del toro. Eramásdemedio.kilómetro 
tanta carne, e"So es pecado, carajo! de distancia de la granja al bordo. Adi::lante 

El administrador más que pensar en el iba el tr;ictor jalando el pesado cuerpo sobre 
pecado de la carne, pc::nsaba -qüe si hacía lo la cah-eta, enseguida, a pie, don Cuitas y el 
que el vetermatio recoméndaba 'a él no le · médico veterinario cuyo nombré no vamos a 
correspondería su cacho . de toro como precisar en esta historia. Después de ellos, el 
sucedía en cada qeceso de las reses de la representañtedelaautoridadcivillocal,quien 
granja. Al hacer la multiplicación del peso del . ya tenía más de treinta años en el cargo. Junto 
animalatantoki-logramo,elrtsúltadoerauna a él caminaba la profesora de la escuelita ' 
suma considerable, ya que el dueño · del primaria. -Más atrás iban los riquitos de la 
ganado vacuno y humano de la granja le 
concedía el derech-0 de pernada con los 
animales que se morían, ~osa que no era muy 
frecuente ya que ert la granja tenían tod'as las 
normas de séguridad, alimentació·n y 
cu.idados médicos para el ganado lechero. 
Para acabar pronto diremos que las v~cas 

. estaban mucho mejor atendidas que los 
mismos vaqueros, que ganaban. el salario 
mínimo, no tenían vacaciones, aguinaldos, 

· mucho menos contaban con un Seguro Social. 
Es por eso que cuando alguno de ellos se 
enfermaba o se. accidentab& eri el trabajo 
recurría a los servicios de. la curandera de El 
Paraíso, como lo mencionó El Parrandero al 
inicio de estas líneas. 
Con todo el dolor de su corazón, don Cuitas 

se vio forzado a seguir las instrucciones 
.ordenadas por el veterano veterinario. En 
seguida mandó una cuadrilla de peones a que · 
abrieran una zanja en un bordo. Otra cuadrilla 
se encargó de leñar un árbol viejo. Mientras 

población, bueno, mencionar que había ricos 
era un decir; ya que sólo se diferenciaban de 
losdemásporqueteníanelpriv:ilegiodecomer 
.carne una vez al mes. Ensegui9a venían los 
niños, mujeres y ancianos, casi a la cola del 
cortejo. Por último marchaban los perros 
esperando que se diera un milagro y obtener 
por lo menos un huesito. · 

Como todos ustedes saben, en la década en 
la que sucedió esta historia la patria entera 
estaba llena de milagros. Quién no recuerda 
el Gran Milagro Mexicano en el que el país 
crecía a un promedio del ocho por ciento 
anual, los bonos de los dirigentes de la 
Revolución Mexicana estaban a la alta, todo · 
caminaba sobre los rieles del progreso. 

Los rumor.es decían que en. las ciudades a 
los perros los amarraban con chorizo. Todo 
estaba bien, quién sabe qué les pasaría a los 
habitantes de eirta región queretana de la 
historia que nos distrae, tal vez eran enemigos 
de la Revolución e intentaban con su pobreza 
darle armas al enemigo~ a los portadores de 
ideologías exóticas y extranjerizantes que 
estaban al acecho de los gobiernos 
revolucionarios. 

Lo cierto es que en el cortejo todo iba 
normal y así hubiese transcurrido de no ser 
por el perro de don Memorio, que no 
resistiendo por más tiempo las ganas de 
estampar sus filosos colmillos en la carne 
muerta se avalanzó decidido sobre lo que 
consideró su inerme y enorme presa-.Aulló' 
con todas sus ganas y cual kamikaze en 
operación suicida dio tremendo salto que le 
colocó sobre la carreta. Iba a clavar su fina 
dentadura sobre la panza del animal cuando 
un certero leñ&zo lo deribó del carromato, 
huyendo y aullando de dolor y hambre . 

Salvo ese incidente, todo iba en san.ta paz. 
La comitiva prosiguió su cam.ino, el mundo 
lamentaba que se fuera a qúemar el animal. El 
administrador era el más preocupado, ya que 
se le escapaban de las manos cerca de dos mil 
pesos. Todo el camino fue haciendo cuentas: 
si son mil kilos, a dos pesos el kilo en canal 
suman tanto. Eran dos mil pesos echados a la 
lumbre. Estamos hablando de una cantidad 
respetable ya que en ese tiempo la paridad del 
peso respecto al dólar era de doce cincuenta 
a uno. Un kilogramo de carrre en el mercado 
estaba a tres pesos. 

En esas cavilaciones estaba don Cuitas 
cuando uno de los vaqueros lo sacó de sus 
pensamientos-¡ Don Pedro, ya llegarnos!
¡ ah! se me olvidaba que el nombre de 
verdadero de don Cuitas ara el de Pedro. El 
otro erá el sobrenombre que sus subordinados 
le dabah. Está por demás aclarar que el apodo 
nunca se lo decían de frente. El era don Pedro, 

es más, él nunca llegó a enterarse que los 
vaqueros le habían asestado ese apodo. 
Aunque algo intuía, ya que en cierta ocasión 
sorprendió al Caudillo y a Cacho en 
competencias de pedos y eructos e hicieron 
referencia a su apodo mensionado: "de seguro 
don Cuitas si nos gana a ~har pedos más 
fuertes porque una vez yo Jo oí echarse uno 
que retumbó en su depacho". y como él era 
el único que tenía oficina.. . · 

Ya estaba el cortejo frente a la tumoa. 
Enseguida, don Cuitas ordénó que colocaran 
el cadáver sobre el montón de leña, cosa que 
no demoró más de una hora. Después pidió 
que rociaran gasolina. Parsimoniosamente 
sácó unos ¡;erillos, antes de encender la pira 
funeraria ordenó a toda la gehte que rodeaba 
expectante que se retirara .unos metros hacia 
atrás. 
Encendió el cerillo y aventó sobre el animal. 

Enseguidalasllamaradasenvolvieron la carne 
dé res. Las flamas se elevaron más de cuatro 
metros de altura. El sol .casi d~saparecía del 
horizonte y el calor del fuego se hizo más 
visible e intenso. Largas lenguas de fuego 
azules, amarillas, verdes, 1naranjas y rojas 
devoraban póco a"'fJocO'la carne que se quedó 
fuera.del alcance de más de 150.hambrientas 
bocas congregadas alrededor de ·la fogata. 

Después de media hora en que el ígneo 
elemento había consiimido la gasolina y su 
feo olor, empeZ<lron a percibirse aromas 
agradables al ~to, tanto de personas y 
perros ahí presentes. La :fragancia a carne 
asada penetró la nariz de todo el mundo para 

· incrustárseles en el cerebro. Tanto los perros 
como las personas empezaron a babear, 
saborando la esencia del asado. 

El Cagandando no resistiendo más, estuvo 
a punto de morir incinerado cuando" en un 
ataque de desesperación intentó nacerse de -
ur.a pierna chamuscada. Por fortuna, antes 
de que se quemara, sus coro pañeros de trabajo 
lograron rescatarlo del fuego y como no se 
quedaba quieto debieron de someterlo entre 
cuatro vaqueros amarrándolo en el'tronco de 
un frondoso mezquite. El Cagandando no se 
cansaba de gritar -"Tengo hambre, tengo 
hambre, tengo hambf'e!- sus gritos 
desesperados provenían de una antigüedad 
infini~, de un hambre.histórica, eran el reflejo 
de lo que sentían y deseaban los que en ese · 
momento rodeaban la pira. 

Los gritos del Cagandando se convirtieron 
enamenazas-"¡Hijosdelachingada,sevan 
a condenar ert· el infierno por quemar esa 
carne que es .de nosotros! Así como ese , 
animal arde en la lumbre así van a arder 'en el 
fuego eterno las puercas almas del patró.n y 
don Cuitas". 

La bestia tardó casi cinco horas en 
consumirse. Ya casi era medianoche cuando 
pestreras lenguas de fuego saboreaban ·lo 
último del semental que esa mañana de Corpus 
había muerto cuand9 montaba una vaquilla 
alborotada. 

No quedó nada para nadie, sólo cenizas y 
una ennegrecida placa de aluminio con la 
inscripción del nombre del bovino: ROMMEL. 

, La· 
Ciudad· 
·vieja 

La avenida · 
Madero, 
según una foto 
recuperada por 
Antonio Silva. 



Fin a 15 años de espera 

:ANTROPOLOGÍA, 
NUEVA LICENCIATURA".-. ' 

• Paco Ríos Agred4 DEIA-UAQ 

A los compas de la "Mtuei" en su XIJ aniversario 

Hace lOañosqueiniciólamaestria 
enAntropología. PMecíaunsueño 
la creación de la licenciatura en 
Antropología. De hecho quienes 
fuimos convocados para realiZar 
los e8tudios de maestría en -esta 
disciplial»nnanística teníamos fuuy 
.pre8entes las palabras que el Dr. 
Mariano ' Aro.aya_ Serrano "había 
prommciado en las sesiones de 
dífusión de las maestrías, tanto en 
Antropología como en Historia: , 
"Quienes se formen en el posgrado ·· 
enAntrop0logíaseránpartedela concentranenelDistritoFederaly colegios de bachilleres y en 
plania de profesores cuando surja en otras partes del país, como escuelas incorporadas y no 
lalicenciaturaenAntropología". YucaúÍn,Chiapas, Vernauz,Oaxaca incorporadas a la UAQ, lo mismo 

Las visiQllar'ias palabras de y Puebla, a nivel de licenciatura, que en · eventos estatales y 
AmayaSerrano,fundadoryartífice aunque por ,otra parte, otras ·Fegíonales. 
de ambas maestrías, hoy se han entidades clJell!:an eon estudios de Los integrantes del primer 
troqadoenreali~porloquepuede ... ppsgrado en esta disciplina en semestre de la carrera · de 

. estar profundamente satisfecho de 'JaliscoyMichoacán.Deestaforma, Antropología son JOVenes 
su labor tesonera para diseñar el la región centro, occidenteynorte veinteañeros y veinteañeras, que 
proyecto, hacerlo avanzar en ~l no disponen dé escuelas - de forman un compacto grupo de 35 
Consejo Universitario y lograr su , Antropología, por lo que la estudiantes qµé'. obedecen a los 
apr.obación,adanásdelainvítación Universidad · Autónoma de · siguientes nombres: Manuel 
y contratación de maestros que Querétarovieneaserunaresp~ta Arellano, Elías Avilés, Eloisa 
compa,rtieroneldesarrolloacadfull- a este requerimiento de campo· de Barriios, Maria Victoria Becerra, 
co de las dos maestrías, como José trabajo y demereado laboral. · Celia· y Catmen Estrada, Máyra 
Ignacio Urquiob, Jacinfa Palerm, · Para llegar a e8te'punto se pasó · Flores,CelinaGarcia,LilianaGatcia, 
SergioQuesada,CarmenViqueira, por el interesante debate entre AliciaGarcía,GaardoG1tiárez.,:Ma. 
Alejandro - Obregón, Cannen antropólogos y sociólogos, en el José Hemández; Miguel .Angel 
Icazuriaga, Roberto Melville, que discutió laposibilidaddequela Herrera, DianaLópez, KarlaLuna, 
AlejandroAguilera y otros que se · carreratuvieracomoadscripciónla JesúsMartínez,LorenzoMartínez, 
fueroninoorporando en el camino. recientemente creada Facultad de Héctor Martínez, Mauricio 

Por otra parte, el antecedente Ciencias Políticas y Sociales. Mayorga, Pedro Moren.o, Ana 
tanro de la maestría come de la . Algunos puntos de la discusión Luisa Orozco, Alicia Orozco, 
licenciaturaenAntropología,lofue eran,_por ejemplo, la vecindad y Ez.equielRamírez,EdithRangel,Ma. 
el Centró de Estudios e cercanía de los temas y enfoques de Jesús,Rangel, Carina Reséndiz, 
Investigaciones Antropológicas, de antropólogos y sQciólogos, la Sagrario Sánchez, Ana Patricia 
fundado en.1982, el cual tenía lineas particularidad de los métodos Sánchez,Eduardo Solorio, Liliana 
de investigación sobre Antro- cualitativos . de la Antropología Soria, Dávid Vázquez, Martín 
pología Social, Arqueología y frentealaspeÍ:Specti,vasmacróde Vázquez,IveetVeláz.quezyRodrigo · 
Etn,ohistoria. Los ejes fueron lossociól0gosylaposiblecreación. Zárate.- -
desarrollo rural, estudios de sitio, de un ~onco común para ambas /. Est~.s entusi~tas jóvenes están 
medicinas paralelas, cambio - : formaciones. . . · ~ yarealizandosalidasdecampo. Una, 
cultural y postériormente se Lac:uestiónfinalment.eseresolvió, bajo el interés arqueológico de 

. inc1:1rsionó en cj.ifereiltes asnectos me parece por los requerimientos conocer los restos · de pisos 
·delamisionologiadeSierraGorda, esp~íficos ·de la formación de · -originales ., del teniplo de San 
de la economía C41DPesina, de las antropólogos integrales que · Francisco (que lamentablemente 
prácticas religiosás y de la expasión pudieran entender .prQbl~ticas están desapareciendO por las o_bras 
urbana de la ciudad de Querétaro. . ·. arqueológieas, lingüistica8,fisicas, del estacionamiento de la antigua 

En este Ceolro de Estudios e ~históricas :Y eb}ológicas, ~ .pfuzaC~ti~ón,p~Fazoncsde 
lnvestigáciones_ ÁntroP.ológicas · sMllplei:nente· no se pod1an corteeeommicoypoliticokydesde 
(ahora DEJA ,de Filosofía) han comiderar-cnuntronooeomún,en laópticadeláAnlrQPologíaFísica 
participado --con diferentes. tiempoyfonna,<:onlésintegrantes, de los restos oscos ~ se han 
proyectos los a:nü:opólogos Jaime delaFCPS. enoomradoenlasexcavacioru:sqtle 
Nieto·, J;>atricia· Palacios, Alll'ora . Frente a ello, el autor .de estas eonelmismomativosedesarrollan , 
Castillo~JuanCarlosSaint-Chatles; notas planteaba que se debía paralelameite,desdela.pei:spectiva 
Migue1Ange1Argüelle8,Abel.Piña, · formutatunstokdematerias que se delaAntropogía S·ocíal; tambiénse 
Genoveva Orvañanos, B.éétor p)l(fieranoonsideraren~láreasocio- han organizado varios grupos de 
Samperio, Juan Joié Bárcenas, humanista, de manera que observación y acompañanµento a· 

· •GasparR~MarthaOtiliaOlveiay estudiantes' de· Antropología, lasMesasdeDanza,conmotivode 
quienesto escribe. Recientemente; Sociología, Ciencia p.olítica y la _fiesta de la S~, C11:1Z <;ie 'los 
aunar;zode 1996,elDEIAo~ Psioología(yotras)pudierancursar, Milagros, en estos dias patrios. 
uq en~o comnemorativo por bajo un sistema de créditos, Saludamosconfervorpionerode 
sul5 aniversarioyporlosdiezaños . instintivamente, materias en una , estos chavos, lo ~smo de· su 
delaMaestríaenA:ntrnpologÍaque . licenciaturaoenetra,sindescuidar periódico múral El Antro, que se 
se denomino "La Antropología en - las líneas estratégicas de ssu proponen convertir en un' 
Querétaro",enelquesepresc:ntaron fonnaciónoeillral Talvezelcampo instrUJ)lento de información y 
trabajos de 'los investigadores del de mayor eolaboración entre debate entre los · propios 
DEIA,delosprofesoresdeiaMaes- sociólogos y anl:Eopólogos se dé, estudiantes.Lostemasinicialesdel 
tíÍá en.Antropología y deles propios en.mayor medida, en el marco dela primer número doble van desde la 
egresados de dicho posgrado. · Antropología So"?ial, desde dende problemática del Megaproyecto de 

Para poder, pues, contar con una sea' posible abordar problemas Cuicuilco, pasalldo por la "toma" 
licenciatura en Antropología, similares aunque bajo enfoques de Tenochtitlan por los indígenas 

·pasaron 15. años de .trabajos ·diferenciados. Creo que aún -es zapatistas, la suerte de los 6 
orientados en esa dirección: contar factible esta vincUlación y ejercicio arqueólogos en Clúapas, eventos 
con antropólogos profesiQnales entre ambas disciplinas, .cuestión ., académicos, cine, lit<;ratura, libros . 
que puedan· incidir en docencia~ que sepuede.amplim:: al trabajo con ~Antropología, hasta prommcia-
inves tigaciórt, · planeación, psicólogos y politólogos, sin mientos so}>re el estacionamiento ~ 
desarrollo, coruiervación, rescate y destacar otros esfuerzos que ya se de Plaza C:?118tituci~ ~~turas 

· desarrollo del patrimonio cultural, realizan con otras prafesiones en el y una seccion para opiillon libre. A 
etnodesarrollo, asesoría social, campodelaAniropologíaAplicada. todos ellos y ellas, le mismo que a 
gubernammtal, einclusiveprivada.' ' Decualquiaforma, la licenciatura las docentes e investigadores 
La ®bertura de la lieenciatura d1 en. Antropología. se ha echado a vinculados alAreadeAntr0pología 

.Antropología es necesariamente andar en la Facultad de Filos.ofía, de la Facultad· de Filosofi~, les 
regional, ya que las escuelas y después de un arduo trabajo de decimos desdeestas~ágí,nns ¡Exito 
facultades de Antropología se · difusión que se efectuó en prepas, y Enhorabuena! 
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'MIGUEL HERNANDEZ 
HERNANDEZ-

ta11ec1ó el 1 O de septiembre de 1997 

A sus padres, Pedro y Camila HerrÍández, 
y a sus tíos Reynaldo y Lucio Hemández. 

manifestamos nuestra S<?lidaridad por la pérdida 
ineparable de un joven' trabajador y talentoso. 

Editores y trabajadores de 

·· AMANECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INF!)RMACION, ANALISIS Y ALTERNA TI V AS 

Ciudad de Querétaro, septiembre de 1997 
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El rincón de los pecados 
¿No que eJ cambio y qüe no sé qué? 

Este·· cóyote se preocupa por la situación 
que guardan, entre muchas otras cosas, 

el arte y la _cultura en Querétaro. 
El sexenio que agoniza fue uno de los peores en 

· este renglón: . 
Enrique Villa al frente del Consejo Estatal para la 

· Cultura y las Artes. 
Imagínese usted; sólo faltó que erigiera 11na estatua 

en pleno Jardín Zenea al intragable Cachirulo. 
Sólo eso falt6 

Perq el asunto pueda ponerse petor. 
¿Sabe usted, amable lector, que el ingeniero 

Ignacio Loyola Vera piensa nombrar responsable 
de la cultura en el estado a Rolando García? 

Este señor, si usted no lo sabe, es el dueño de 
Lacte/. 

T ambié.n fue candidqto perdedor a Diputado local 
haca.tres años -

¿Su mérito? 
Haber sostenido a/Partido Acción Nacional 

cuando éste aún era oposición. 
El puesto será su recompensa puesto que ninguna 

relación 
tiene oon la _actividad artística y cultural. 

¿No que estas cosas sólo se daban en el PRI? 
¿O el cambio que pregonaban era solamente de 
· nombre 

y de aquí en adelante su partido se llamará 
Partido Acción Revolucionario institucional? 

El coyote cojo 
;.-.---- - ~ . 

lndir.a/ 
En El Mitote se presentó 
lndira Montes el sábado 
13· de septiembre" lndira 
no sólo 'Posee una 
bellísima voz, sino que la 
maneja con mucho 
sentimLento. Más que 
como · co_mparación, 
como punto de referencia, 
diré que es una cantante 
al estilo Eugenia León, a 
quien hay que tener muy 
presente para ·cuando 
visite nuevamente 
nuestra ciudad. (Osear 
Salas) 

PÁGINA DE UN 
·· AMARGADO . ' 

M a. J osune Aguila M ejor.ada , 

Volteo a llll lado y a ·otro y 
solamente recibo golpes. Y a 
el dolor es fiío que no se 
siente, parece que una 
desgracia iguala a lllla dicha. 
He pasado 7 años buscando 
~1 amor y el trabajo y me he 
tropezado con llll sin fin de 
amarguras. Miro hacia el :fir-

. mamento y proclamo ¡mili
berta<;l!, esa sí es mía, va con
migo en todo momento, de 
noche y de día. Libre vine al 

mlllldo, llevo el pan a la boca 
libremente, , sin mendigarle; 
pero repito que·¡ ay del amor y 
del trabajo!. . cuanaolosconsi
go más cercano est:Á el tiempo 
de perderlos y, lo que es peor, 
me he pasado mendigándolos 
y nadie los quiere. ¿Por qué? 
Otra pregunta sin r.espuesta. 
Regreso otra vez hacia la 
amada libertad, es mi fiel 
compañera y fallará aquel día 
en que decida perderla. 

~ . ftpmtos l•Ji.füit4i 
Presentación 

Cuentos escrÍtos de la variante del otomí del valle de Mezquital, Hida,lgo y tueron coleccionados y redactados por 
los maestros Donaciana MartÚl Gontreras, Victorino Gómez Barranco y Pedro M. 'GodÚlez. Los mismos cuentos 
fueron traducidos a la-variante del otomí hablado en Santiago Mexquititlán por el Profr. Severiano Andr.és de Jesús 
y la variante del otomí hablada de Tolimán por la Profa. Paula de Santiago Quintariar. Este ·trabajo forma parte del 
programa de ú:ivestigaciónRescate de la lengua Otomí en el Estado~ Querétaro, llevado acabo en el Centro de Estudios 
Lingüísticos y Literarios de la Universidad Autónoma de Querétaro, bajo la coordinación del Dr. Ewald Hekking. 

Ar-dondo Huse 
(Otomí de To/imán) 

Ar Huse mi 'buhwi ár kvWdii. Ar _piidi temy bi 'by'byjar ajjii, getho ni 
kMdii ya xki mbQni pa ndi tnp!<fi, 'nar pa xta roa. 
xki mpéfi ma 'najar hnini. Mbi Binja'bybímiiarHuse.Petobehimi 
zQhQjár hoi bí mpeftjar ngú, mi mpents'i, tobe himi nxaha, xki 
t!<h!< ya nxi~. poxkytho. 
Ar Huse mi 'bWiwi'ii pe hinto mi - Posu nu'bu nxaha 'naxtui. Dar tso 
'ñehe to ndi hokwi yá nts'i. Nii'ii hQnsi°gi ~ir 'Y!< ne gima. 
miis mar diitii bí 'b!<pi ar Huse pa - ¿En temyga Qt'!!go tsQngo jar nijii? 
ndi hyoki ar nts'i wa gOtho yoho -PosxkirtsQnigi 'ñohni. Negem'b!!bí 

' ndimfots'i: 'namikOt'iyahmene ma. Mbi ZQnijarnijiibí núya tsi to mi 
Qla 'na mi hoki ar nts'i pa ndi 'by'by,_Nemarna.ngu: 'ramña·clatiieri 
thiints:i ar hme. ma'ra mña diingi, gfüho mi kwat'i jar 
'ÑardomingoardiitiikMdiibíxifi jot'i. Nuyagehya minú arHuse. En bí 
ar Huse: nú nu'y miµ; mña diitii, ne gem'by bí 
-Huse, ¿ nu' i gi piidi honja ar nijii? do 'mi ar mixa. 
- Hi'nii, kw.idii, hinie di püko. · BÍhyandi honja bí miiar mixa ar mojii,· 
- ¿Temy gi mii? Gi ma nu'bye ar · bí hyandi nii'ii mi thogi. En mi sige mi 
mixa pagipiidihonjaarmojii,pagi -handi gfüho ya tsita, mi ts0pi ndi piidi . 
piidi honja ya tsita nu'ygi nu'by. · mi togo'y. 
- Di 'ñemego ga ho. Gama, paga Mbi wadi ar mixa, bí mengijár ngú. Bí 

José vivía con su hermano. El 
hermano ya había salido a trabajar, 
había ·trabaj~do en otros pueblos. 
Cuando regresó a su tierra se puso 
a trabajar en su casa, tallando 
pencas de maguey. 
José vivía con él, pero no tenían a 
nadie que les hiciera la comida. El 
mayorleordenabaaJoséquehiciera 
de comer o entre los dos se 
ayudaban: uno hacía las tortillas y 
el otro .hacía la comida para 
acompañar a las tortillas. 
Un día domingo el hermano mayor 
le dijo a José: · 
- José;¿ tú ya conoces lo que es la 
iglesia? 
- No, hermano, no sé nada tle eso, 
no la conozco. 
- ¿ Qué dices? Te vas hoy a la misa 
para que conozcas cómo es el 
padrecito, para que conozcas cópio 

Husemimyikoraku.Nii'iirakuya 
mbi xa hQni da mpeft, mbi xa mpe_fi 
ha mara' ya Hnini. Nuby bi mengi 
ha ra hOi bi tnp!<fiha ra iwí, !pi taxt' i 
ya penlca wada. Nii Huse mi myjwi . 
ko nge' a, -pe 'hinjonto mi ñehe pa 
nda hokwi te da tsi, Nii madii mi 
ID!<pi rhuse da hyoki te da zi wa 
gatho yoho mi mfiixas; 'na mi ja ya 
hmeaniima 'namíjarrhñunipaxo 
nte mi tsi ya hme. 
Napa ndongo niir ku ma dii bi xipi 
Huse: 
-Huse, ¿ím'i yagi piidi te ra me' a 
mijii? ' 
-Hunii, ku, hindi pükii' ii, hindi piidi 
te ngu'a. · 
- ¿ Te gi mii? Gi mapya ar mixaby!< 
pa gi piidi-te ngu tsi miijii. Pa,gi piidi 
tengo ya tsi dadagi hyandi 'm!!hni. 
-Ndemaxagama 'myi. Gama,pa 
ga piidi te me ja mbo mijii, nge'a 
nunka xta ma najaby mi mii Huse. 

- Pe níxi mi xa hyoki ra ñii, hinga mi 
xa nthondi, mi y' o xa mpoxt' i. 

- El tonto José 
son los santitos que verás allí. . 
- Creo que me va a gustar. Voy, para 
saber qué es lo que hay allá en la iglesia, 
porque nunca he ido.- Así de.cía José. 
Pero ni siquiera se había arreglado el 
pelo, no se había bañado, andaba sucio. 
-Pues·eritonces báñate un poco. Por los 
menos lávate las manos, y luego te vas. 
-¿Y qué debQ hacer al llegar a la iglesia? 
- Pues cuando llegm:s, te persignas. · 
·Y .por fin se fue. Una vez que llegó a· Ia 
iglesia vio a los santitos que estaban allí 
y 9ue eran muchos: wi0s grandes, wios 
mas pequeños, todos puestos en la. 
pared Esos eran los que estaba viendo 
José. Y vio a los más grandes. Luego, 
esperó la misa. Si :ftjó cómo-ofició la 
misa .el padre, se grabó todo lo que 
pasaba. Y seguía viendo a todos los 
santos, tratando de saber quiénes eran. 
Cuando la misa terminó, regresó a su 
casa. Fue a platicarle a su herma1w , . 

Rdondo Huse 
(Otomí de Amealco) 

- Nde nu' mynthiindi 'na tyki, xuki ts 'y 
ri y~ en gi ma. · 
- ¿ Xi te ga ~fi xka tsQni ar nijii? 
- Nde xki tsQni go ny' ohni. . 
Nde xa bi roa. Xa bi tsQmby!< ar nijii bi 
hyandi ya tsi dada mi IDQhni. Ha mi 
ndunthi: 'raya diita _'raya t'ylo, 'raya 
miis t'ylo. Gatho mi my ar jiido. Go 
gehny to' o mi hñeti Huse. En bi numas 
diitii. N ei, bi do' mi rmixa. 
- Nde roa xa ga roa 'myi. Gama, paga 
piiditemejambomijii,nge'anunkaxta 
roa najaby mi mii Huse. 
Pe nixi, mi xa hyoki ra ñii, hinga mi xa 
nthondi, mi y'o xa mpoxt'.i. 
- Nde nu~ mynthiindi 'na tyki, xuki ts 'y 
rj YH.11 gi ma. . . 

. - ¿ Xi te ga P!!.fi xka tsQni ar nijii? . 
- Nde xki tsQnigo ny'olini. 
Nde xa bj ma. Xa bi tsQmby!< ar nijii bi 

· hyandi ya tsi dada mi mQhni. Ha mi 
ndunthi: 'raya diita 'raya t'ylo;'ra ya 
miis t'ylo. Gatho íni my ar jiido. Go 
gehny to '.o mi hñeti Huse. En bi numas 
diitii. Nei, bi dQ'mi nnixa. Bi hyandi 

ma ba xifi ár kMdiinii'ii miismar 
dátii togo'y no'y mi 'yo'by. Ar 
kw.ida bí 'yOni. ' 
- ¿ Ya gá pengi, Huse ? 
- Hii, ~ ya da pengi. 
: ¿Temy nii'iiga nú? 

_-.U, da .nu ar mojii, pede xingu ya 
kosaentsiarsei;nugpgondi'ñemego· 
mi hQngy&!<gO, penii'iitsi arseiasf<\ 
mbo jar nijii. .1 

-Oxkimiinii'ii.; Ar binunii'iitsi, . · 
pe hingi nti, hQntho 'beni kwa. 
-A; nllg!!&o hingi ndí piidi- bí mii ar 
Huse. 
- ¿Temy miis gá nú? 
-A,ginú,kwadii,jarnijii 'byixingu 
ya tsita: 'raya diingi, ne ma'ra ya 
na diitii komongu ya ndynzá. • 
-Oxki mii ~ii, getho gi nts' oni, · · 
getho hmii nu'y ya tsita tsyte. 

ma~r quiénes eran los que estaban 
allt. El hermano le preguntó: 
- ¿ Ya regresasie, José ? 
- Sí, hermano, ya regresé. 
- ¿ Qué fue lo que viste ? 
- Uh. estuve viendo al padre, que 
cuenta muc.has co.~as y toma, 
pulque. Yo pensaba que yo era el 
-único que toll\aban, pero él toma 
pulque hasta dentro de la iglésia. · 
- No digas eso, es vino lo que toma~ 
pero no para emborracharse, sino 
para consagrar a Dios. 
- Ah, yo_ no sabía- dijo José. 
- ¿ Qué más viste ? 
- Ah, fíjate, hermano, que en la 
iglesia hay muchos s.1ntitos~ tmos · 
medianos, otros muygrandes como 
troncos. 
- No digas eso porque te puedes 
condenar, porque dicen que esos 
s_antos son muy malditos. . 

hanja bi 'yQt'a mixi tsi miijii, bi 
j~u gatho nii mi thogi. En mi 
hetatho gatho ya tsi dada, mi en da 
biidi to'o ga'tho'!.l Nuby bi jwar 
mixa, bi menga rá 'ngú. Bi ma ha 
P!<twa ra ku ma dii te gatho mi 
'm!!hni. Ra ku bi 'yoni: 
-¿Ya wa pengi Huse? 
- Ha, rku, ya da penga. 
-¿Xitemahandi? . 
- Ah, da handa tsimiijii, Y pede ya 
mbede en rtsisei, Nuga di ena ge 
binda nuga ndi tsi sei, pe ne' a en tsi 
rsei asta robo mijii. 
- Yo xki mii njaby, ger binu nii its' i, 
pe hinda pa da nti, ge pa da xiitwa tsi 
dada/Aja. 
- Ah, nuga hinga di piidi- Bi ñena 
Huse. · 
-¿Xitemarawatru? . 
- Ah, te gi nuhma kti, nu ar ni ja ja 
ndulithi tsi dada: 'ra ya tsi diitats!!, 
'raya rdiitii ngu ya ndynza. 
- y o xki ma njaby ma da tsyi,. nge 
tenii ge ny'!! tsi dada xa ya nduxte. · 
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Educación para la Sexualidad 

Vl CONGRESO NACIONAL 
SOBRE S10A 

• Elizabeth Confreras Colí!' 

Han pasado dos años ya, el VI · 
Congreso Nacional sobre Sida es 
publicitado formalmente y en la. 
Asociación Queretana de Educa
ción· para la Sexualidad, A.C. 
tenemos el folleto de información 
general del evento. 

En esta ocasión Se llevará a cabo 
del 29 al 31 de octubre, en el antiguo 
PalaciodeMedicina(Brasil No. 33, 
esquina con Venezuela, ene! Centro 
Histórico, del DF), esperando 
contar con la precencia de entre 600 
y 800 personas y contando ·con 
conferencias magisteriales, mesas 
redondas, talleres de actualización, 
presentación de trabajos; concurso 

. de Material Educativo y concu~ 
de Trabajos de Investigación, 
ademásd.e la tradicional exposición. 
comercial (medicamentos, libros, vi
deos, material educativo, etc.). Está 
dirigido a médicos, ~ducadores, 
psicólogos, trabajadores sociales, 
diseñadores, comunicólogos y 
familiares, amigos, partjasde/yper
sonas con VIflyviviendoconSida. 

Las características observables 

es que es un evento académico, 
multidisciplinario y cultural, que 
presentará abordajes del VIH y del 
Sida desde aspectos económicos; 
biomédicos, clínicos, epidemioló
gicos y de salud pública y aspectos 
sociales, entre los que se hablará 
desde los referentes de la Psicolo
gía, laAntroÍJología, la Socio ogía, 
laDemográfia, la Perspectiva Etica, 
la Educación y los asuntos leg¡¡les 
y derechos humanos, los medios 
de comunicación y la cultura. 

Obviamente en los otros aspectos 
escucharemos sobre los costos de 
atención, las alternativas de 
financiamiento, el impacto eco
nómico, los gastos en prevención, 
la inmunología, virología, biología 
molecular, patogénesis, vacunas, 
historia· natural, anatomía patoló
gica, t~rapéutica, métodos diag
nósticos, infecciones óportunistas, 
neoplasias malignas, manifesta
ciones de la infección en niños y 
adultos, enfermería, terapias alter
nativas,- transmisión, cofactores, 
enfermedades de transmisión 

sexual, encuestas serológicas, 
bigilancia epidemiológica, estudios 
analíticos y experimentales,. 
prevención, factores de riesgo, 
tuberculosis y Sida, encuestas CAP, 
riesgos ocupacionales, evaluación 
de programas, modelos epidemio
ló~cos y evaluación del impacto . 

Las cuotas de inscripción al 
Congreso serán $150.00 Público en 
general hasta el 15 de octubre, y 
después de esa fecha de $200.00; 
para estudiantes $7 5. 00, y después 
del 15 $100.00. Las inscripciones 
serán a través de un formato especial 
que se entregará en las oficinas 
generales del Conasida, Comité 
Organizador del Congreso,Area de 
Inscripciones. La dirección es 
Calzada de Tlalpan 4585, 2° piso, 
Col:Toriello Guerra, México, D.F. 
También puede usted . llamar al 
teléfonoOl 8009083200,oa Telsida: 
0152074077. . 

Este año no participamos con 
ponencia por exceso de actividades, 
pero esperamos estar presentes 
pues seguramente se presentarán 
trabajos de calidad, como en años 
anteriores. Porúltimo,sólonosresta 
felicitar y dar la bienvenida al trabajo 
organizado a las y los compañeras/ 
os que conformarón el Frenpa VIH 
que pretende luchar por el abasto 
permanente de los medic~entos 

·en Querétaro, para atender a perso-. 
nas con vrn y con SIDA. EnAQUE
SEX apoyamos sus acciones. 

PROFILAXIS Asistencia a la vejez 
Más .vale prevenir que curar. La 
vida moderna exige del hombre un 
rendimiento a menudo superior a 
sus fuerzas. El miedo, la preci
pitacióncardiaca y de los trastornos 
de la circulación precursores de los 
síntomas funcionales de origen 
psicosomático de las enfermedades 
orgánicas cardio vascular~s. . 

AGUAS ME·DlClNALES· EN .,,, M,,.. 
LOS BALNEAR OS DE EXICO 

Reynaldo. Hernáttdez Hernánder/11 y última 

Est~s primeros síntomas deben 
de ser combatidos y cuando más a la circulación periférica (claudica-
tiempo se haga, más eficaz será el ción intemüntente); enfermedades 
tratamiento. de Iapresiónsanguínea, muy eleva-

La esencíi'nh: una verdadera cura da o muy baja; trastornos vegeta-
preventiva es el descanso absoluto tivos de la regulación (neurosis 
lejos del mundañ3;1 ruido, estar en cardiaca, debilidad circulatoria 
medio de bellos alrededores y entre- distonia neuroyegetativa). 
tenimi.entos estimulantes,. tanto · Las fases agud.as de las 
paraelcuerpocomopataelpsiquis- . enfermedades del cor.ázón y de los 
mo def sujeto. · ; · : vasos (inf)amaciones del músculo 

La sensación de bienestar y de cardiaco, inflamaciones de las 
liberación interior que se aspira des- v.enas) y demás procesos activos, 
puésdt;lbañoycrecientenecesidad · los enfermos con edema (hidro-
de reposo dan al hombre de nues- pesia) y la tendencia a las hemo-
ttos días la tranquilidad que nece- rragias no están indicados par la 
sita para un ritno saludable de vida. terapéutica balneológica. Los 

La Asociación Pro Gerontología casos 4el infarto de miocardio y -

.MANANTIALES 
SALUITFEROS 

A distintas profundidades, las 
aguas termales ofrecen distinto 
contenido en minerales y anhídrido 
carbónico. El agua de cada manan
tial puede administrarse en forma y 
mezcla distinta. El médico tiene, por 
tanto, la posibilidad de dar a cada · 
persona el baño indicado, según el 
diagnóstico, la constitución y 
reactividad individual. 

Los b:años termales carbogaseo-
sos regulan las funciones del sis
tema nervioso vegetativ~ . descar
gan al corazón y los vasos sanguí
neos y los dilatan: Mejoran la Social investiga la acción de los . apoplejía serán· tratados lo más 

baños y otros tratamientos pfonto, después de cuatro a seis 
terapéuticos sobre los "individuos meses. Cuanto más precoz la cura 

- irrigación sanguínea del corazón, 

gerontes" sanos y enfermos; cardiaca mayor será el éxito. 
practica y aconseja el estudio El agua sulfurosa es eficaz para: . 
radiológico electrocardiogáfico estados secundarios al reumatismo 
antes y después del baño; estudio articular agudo; reumatism9 arti-
que ha sido comprobado en un cular crónico inflamatorio (poliar-
gran númer:o de enfermos. tritis <:rónica); formas degenera::. 

de los órganos y tejidos. Economi
zan el trabajo del corazón y ayudan 
en las enfermedades reumáticas. 
Alivian los dolores reumáticos; 

· · relajan la cusculatura y despiertan 
fuerzas curativas propias. 

BALNEARIO PARA 
CARDIOPATIAS 

. 
El bañQI carbogaseoso es eficaz 
para: 

Enfermedades del músculo 
cardiaco (daño miocárdico ). L.esio
nes de·las válvulas cardiacas; tras
tornos de la circulación de los vasos 
sanguíneos (insuficiencia corona
ria, angor pectoris); trastornos de 

tivas_ de reumatismo {artrosis); 
enfermedades de la columna ' 
vertebral: Espondiloartrosis; debi
.Iidad en los ligamentos !le la 
columna vertebral; Ostecondrosis, 
alteraciones de los discos interver
febrales, etc., con sus consecuen
cias: neuralgias y contracturas 
musculares( ciática, dolór hombro
mano, etc.). Para los Cadiópatas 
Reumáticos está indicado 
solamente el baño carbónico. 

El ácido carbónico natural de las 
aguas es captado por la sangre a 
través de la piel y desarrolla unos 
cambios bioquímicos que influyen 
favorablemente sobre las con
dicionescirculatorias,generales. La 
balnoterapia sigue siendo el baño . 
en las aguas medicinales naturales, 
latomadelaguayempleomediciñal 
para inhalaciones. La balnoterapia 
como la hipertonia o enfermedades 
de los vasos sanguíneos perifé
ricos, hoy se tratan con mucho éxito 

San Juan del Río 

PRESI DE.NCIA · \\"~ OH R1o 
~ 'S ~I/~ . Q-?o ---L:tJ-·-- " ~a ...... ----~---- - -~,.,~ 

SAN JUAN · DEL RIO 
PRD 

REGIDURIADE SERVIClOS 
HUMANITARIOS 

AYUNTAMIENTO 94-97 

MI AGRADECIMIENTO 
A todos los miembros dd 
Ayuntamiento; al Comité 
Municipal del PRD; a las 
muchachas de Trabajo Sócial 
en el H~spital General, ex 
Centro ·de Salud; al -señor· 
Pimmtel; a toda la Familia 
Rojo Alvarez; a Fely, Agus, 
Guille, T . V.O., Francisco 
Zárraga y Familia; Bolaños y 
Familia; al persenal del DIF 
municipal; a los dirigentes .del 
Tianguis Cuhural del Chqw,. 
A.C.; a TOAJ, Anatolio 
Vá:zquez y todos los equipos 
humanos de "del campo .Y de 
la ciudad" (RadioEducacioo ), 
Andrés l. Guzmán, J. Ruiz 
Montaño (R.M. 
Prop duce>iones-R adi o 
UNAM); al Profe Javier. 

A todo el persmal de XEVI, 
den Enrique M0rales G. y su 
programa La fuerza de la. 
palabra; a la Banda R<.X.;Kera, 
revistas Códiee Rock, Rock 
Stage; a los fanzine$ Amorfo 
(DF) , Utopía (Hidalgo) , 
Cerverus (Querétaro ); Jaime 
García Leyva (XEZV La Voz 
de la . Mentaña en Tlapa de 
Comcnf ort, Gro.); a Romina 
Zeballos (B.A.· Argentina); 
Eloy,Ramáó, Yolanda, Trini, 
Ricky Rock - T. dél Chopo; a 
Ulises y T cií.o (cuando las 

. prim~ras despensas)); 
AltjandroArguttaA. yfamilia; 
a todos los voceadores de San 
Juan del Río; · Mtro. Abel 
Sánchez y familia; a toda la 
gente de Empowermeot; a los 
2.-3 profesionistas' que me 
echaron la mano, por a4í, 
alguna vez; á todas las 
secretarias y empleadas de la 
presidencia mw:ricipal. ¿Por 

qué lo de Jwmitb? ·A todo el 
Patrooato Ecológico; Semillas1 

Hitomidri; a todos los grupos 
de rock que vinieren a tocar en 
este lapso de tiempo. 
· Al presidente municipal, á 
mi~ compañeros( as) 
regidores(as); a todo el Ejido 
de San ·Juan del Río~ sus 
campesillos(as) y d!igentes; a 

·_mis amigas y amigos 
tianguistas de . los mercados 
Benito iuárez y Reforma, a los 
delegados y subdelegados de 
todas nuestras comunidades 
rurales y suburbanas denuestro 
muriicipio, que sigue 
crecién.do. · 

Especial, muy en especial, a 
tQda mi familia , parient~s • 
vecinos; a Francisca Alvarez 
Aguilar, gracias por tu apoyo 
cuando eSto empezó; a. Teresa 
Velázquez, tuSpalabras fueren 
vitaleS. . 

A todo el ciudadano raso de 
aquí, municipios vecinos y de 
algllll.as entidades federativas 
que por una u otra causa se 
vieren en la necesidad de pasar 
a pedir ayuda, teniendo este 
servidor oportunidad de 
servirles. Iticluso también a 
los que abusaren ~mi buena 

· fe, engañándome (de su m~l 
comportamiento también 
aprendí), en tm. servicio que 
fue para propios y extraños. 

Fn.fm, sin ustedes no hubiera 
desarrollado mi trabajo. Dejo 
censtancia de todo · esto aquí 
mismo, en este gran semanario 
E/Nuevo Amanecer de Queré
taro, contodómisentir. Queda 
atrás, ahora sí, lo del "señor 
regidor". Mi gratitud sincera, 
hoy, mañana y siempre. 

1 
1 . 

I• 

I• 

I• • 

JUAN ANTONIO CAMACHO 
San Juan del Río, Qro., septiembre de l 997. 

en los balnearios de aguas termales. 
Clasifü:acióñ de fas aguas en los 

balnearios de la República 
Mexicana de acuerdo con sus 
temperaturas y composición 
química: fr.íaso hipoterrnales (entre 
20 y 34 grados C), se .cuentan 26 
balnearios; templadas o Meso
termales (entre 34 y 38 grados C) se 
cuentan 11 balnearios; calientes o 

hipertermah:s (más de 38 grados C) 
se cuentan 24 balnearios; De 32 

- grados C. Balneario de Tequis
quiapan, Qro. Aguas carbonatadas 
cálcicas, cárbonatadas magnésicas 
y litiadas. Y de 95 grados C. 
Balneario de San Bartolo Agua
caliente, Gto. Aguas sulfato 
sódicas; son acrotermales y 
purgantes. 



' 

Pánfilo y Primitivo 

PARACAÍDAS 

• Sigifredo Soltero Alvidrez 

-¿Corno vió lo de los diputados 
federales, don Primitivo? 

-¿A qué se refiere, don Pánfilo? 
- A lo que se anunció, de que a los 

faltistas se- les va a descontar de su 
dieta Jo correspondiente a sus 
ausencias y_ van a hacer públicas sus· 
faltas ante los ciudadanos de sus 
distritos. 

- Por mi parte, creo que eStá 
excel~nte, aunque creo que a más de . 
cuatro no les va a gustar. 

- Ya lo. creo. Se van a quejar de que 
poco falta para que les pongan un reloj 
checador a la entrada de San Lázaro. 
-Ahora falta que definan qué van a 

hacer con los que echan la siesta 
durante la sesión. 

-Andele. Yo sé de un compañero 
suyo que hace alrededor de 15 años se 
hizo fam9so porque el Ovaciones 
publicó su foto en su curul, echándose 
un sabroso "coyotito", con un pie de 
foto que decía: "así representa a los 

. queretanos el diputado de tal". 
-¿De quien se trataba? 
-Se lo dejo de tarea. Como pista le 

. digo que ~a ?el sector obrero, diputado . 
por el d1stnto con cabecera en San · 
Juan, ivan aficionado a llegar los días 
de qumcena a cerrar para él y sus 
cuates cierta casa non sancta escondi
da por el rumbo de laestacióndeltren .. . 

-No siga, no siga, ya sé quien es. 
Mejorcambiemosdetema,_¿cómovió 
a nuetros nuevos y tlamantes 
diputados locales? 

-Pues el jueves r,asado se 
presentaron a recibir el edificio, hubo 
dos ausentes - de su partido, don 
Primitivo-- y todos los demás, muy 
bien portaditos, recibieron sus 
credenciales que se parecían a las de 
los árbitros ..de la FIFA Después le 
dieron un tour por el edificio para que 
lo conocieran y ubicaran los lugares de 
su interés. · 

- Supe que tres de los diputados de _ 
•. SIJ Q_artido son médicos. Qué bueno, 
.así si llega a haber catorrazos estilo 
Tyson Barbosa, ahí mismo va a estar la 
atención. 

-Fíjese que sí es bueno tenerlos, 
ahora formar la comisión de salud no 
será probfi;:ma por falta de elementos, 
sino por exceso. Uno de ellos es ciru
jano plástico, por lo que en caso de que 
alguien emulara a Barbosa, el doctor 
puede componerle el rostro a quien 
quedara muy dañado, y otro es partero, 
así que también puede ser necesario. 

- ¿Neéesario para quien? sólo va a 
haber tres damas. 

-Bueno, .pero también puede 
servirle a quien en un momento dado 
pueda estar "alumbrando gemelos", 
¿digo nombres? , 
-MejorasUedejamos. Yademásde 

los tres médicos hay un veterinario en 
la fracción azul, ¿verdad? 

-Sj. A él pondrán acudir los que 
sean medio mulas, o medio ... 
· -No lo diga, no lo diga. Mejor 

platíqueme como va Nacho · con la 
preparación de su gabinete. 

-No ha soltado prenda aún. En 
cuanto losepamosle llamo para platicar. 
Mientras tanto, sería bueno que les 
aconsejara a dos que tres amigos suyos 
que tengan listo paracaídas. 
~¿Que paracaídas? 

-No se haga, don Primitivo, ¿quiénes 
usan paracaídas? 

·-· --------------~ 

A~MANECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE 1NFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

l\N .. JUAN DEL RI 
-

La mitad de los negocios agrupados son misceláneas 
-

Desinterés por· afiliarse a la · Canaco 
Perla Gigliola Guerrero, gerente de la 
Cámara Nacional de Comercio (Canaco) 
en este municipio, informó que de los mil 
804 negocios asociados solamente se 
encuentran activos 980, un poco másde 
la mitad. Una de las causas de esto es 
que desde diciembre de 1996 Wl decreto 
federal puso fin a la obligatoriedad del 
registro a las cámaras de comercio. 

,Y bien, la solución definitiva sedió. No se · 
di~utirá más, creemos, en tomo a la 
resolución del Tribunal Federal Electoral 
(frife) sobre quien . gobernará nuestro 
mÜnicipiodurantelospróximostresaños. 

Mientras la moneda estaba en el aire 
los partidarios de los actores principales 
del litigio y los medios dé co~unicación 
se debatían en lll1 desgastante compás 
de espera. Las declaraciones de llllOS y 
otros adversarios enervaban a los 
preocupados habitantes de nuestro 
terruño que seii.abían involucrado en la 
vótacióndel 6 de julio. Si bíenloscomicios 
los ganó Acción Nacional, por reales o 
supuestas fallas el priísmo exigía equidad 

. por el trato que, en condiciones similares, 
se les dió hace tres años, arrebatándoles 
el triunfo y la oportunidad de gobernar el 
municipio, lllla vez más. 
S~ convocó, asimismo, a reuniones de 

información que resultaban inquietantes 
mítines en los que se exacerbaban los 
ánimos por el tono y la forma en que se 
desarrollaban. Los insultos no faltaron y 
en -las proclamas magnificaban o 
descalificaban de acuerdo a-la ideología, 

Es bueno recordar que la perseverancia 
refleja siempre el estado de nuestra vida . 
interior, de nuestra filoso:fia y de nuestra 
perspectiva sobre la vida, la cual debemos 
enfocarla a ser mejores personas cada 
día. 

Jóvenes y sobre todo mujeres jóvenes, 
luchen por sus ideales y sueños, dejen de 
ser esclavas del sistema, de la religión, 
del machis-mo, es decir, de todo cuanto 
las oprime, por-que es muy deprimente 
ver desde afuera lo que ustedes sufren 

. estando dentro, perseve-ten y sigan 
intentándolo siélnpre .. . ser libres ... 

Considero que tienen alternativas para 
liberarse de las cadenas que las atan; 
aprovéchenlas· y utilícenlas, sean pr<;>ta-: 
gonistas de su propia vida, por favor 
piensen: ¿será mucho pedir? 

Sé que viven .generalmente en el 
desierto existencial de la juventud y que 
se sienten perdidas preguntimdose: ¿para 
qué sirvo?, ¿para qué soy útil?, en .fin 

Añadió que el costo de inscripción es 
de 200 pesos, suma que se deSt:ina a la 
gestión de apoyos de dependencias 
federales como las secretarías de 
Comercio y Hacienda y la Procuraduria 
Federal del Consumidor, además de lqs 
servicios de asesoría- contable y fiscal y 
la tramitación de la licencia _municipal. 

La mitad de los afiliados a la Canaco 

Fin a la desgastante espera 

.No SE HABLE MÁS 

• JuliánAívarez Cervantes 

son" misceláneas; _ la otra mitad está 
conformada por z.apaterias, ferreterías, 
mercerías, ropa~ papelería, 
refaccionarias, talleres mecánicos, 
vulcaniz.adoras, farmacias y vinaterías. 
En coordinación c·on la camaras de la 
industria de transformaoión y ·la 
restaurantera, mantj.ene1;( abierta una 
guardería. , 

agresiÜnes v.erbales (mapache, borrega) 
y la violencia ~las cosas (la casa 
manchada por huevos arrojados a la 
fachada) al regresar de.Wlo de los mítines 
en cuestión. 

Y sin embargo, sin intimidarse en su 
denllllcia,~conservaba y convocaba a la 
cordura, porque "nosotros somos los que 
nos peleamos mientras ellos se abrazan". 

tendencia o candidato cuyo partido Y tiene razón. Recogiendo los vidrios 
ocupaba la plaz.a. La aspereza sé dió a tal rotos es hora de luchar por la concordia; 
grado que algunos líderes de opinión . es hora de cancelar las pugnas partidarias 
mtuyeron la illgobemanilidad y la posible . y' en la adversidad, reinvindicar la relación 
alternativa de instituír llll consejo.o junta de cordialidad anteponiéndola ~ la 
municipal, que por cierto, ya se había idelogías, a la forma de ver, apreciar y 
implantado en años anteriores en este vivir nuestra situaci~ en la vida pública, · 
muni9pio. en la pluralidad posible que debe darse 

Y como en la pasada, campaña con civilidad en la democracia. ¿O no? 
electoral, cuidando las formas en sus 
casuales encuentros, los ·candidatos se 
saludab.an cordialmente y llegaron incluso 
a abrazarse (se dio a conocer), hubo la 
ligera sospecha de que a stís adeptos, 
gente del pueblo en su mayoria, se les 
utiliz.aba como carne de cañón. Así lo 
denunció una de· sus activas seguidoras · 
de la . colonia Juárez quien ' sufrió las 

Es LO 

lMPORTANTE 

Pensar 
Hay que hacer arte para hacer 

hwnanamente posible lo que 
es políticamente justo 

Bertolt Brecht 

• Javier Mata Maqueda 

¿cuál es mi misión en la vida? 
También entiendo qtí'e la inseguridad y 

el miedo que si~ten en el Interior -de 
ustedes misma~ tal y como son, las 
consume por dentro y que no les permite 
desarrollarse como personas, son sólo 
algunos de los eslabones de una larga 
cadena que las mantiene esclaviz.adas ... 
pero . .. es justo. 

, MI 
. AGRADECIMIENTO 

JuanA. Cama.cho 
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Aprovechen su tiempo; prepárense, 
estudien, supérense, lean, quítense las 
telarañas de su mente, que ha colocado 
el sistema con sus telenovelas, películas, 
programas mediocres y sin sentido, y 
cuyafinalidadprincipalesquenopiensen. 

Hasta el momento lo está logrando, 
pero es porque ustedes quieren y se 
dejan -engañar, por la sencilla razón de 
que es más fácil no pensar-que pensar y 
ustedes prefieren lo primero. · 

Pero algun día tendrán que mirar de 
frente el rostro severo del destino de 
nuestro tiempo, entonces dirán "quíero 
ser libre" y se iniciará esa rebelión 
espiritual·hasta quitarse las cadenas. Para 
ser libre se necesita pensar. -

¿Qué es pensar? Es algo muy ~ple, 
es querer todo lo que hacemos, sin 
embargo, y esto es algo muy trizte, la 
mayoría de ustedes hace lo que los demás 

. qmeren. 
. Es decir, no piensan. 
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